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Робин Гуд  
из Швеции         
В Иркутске работает 
печник из далекой 
Скандинавии

«В операционной 
всегда вспоминаю 
дедушку»       
Победитель конкурса 
«Самый красивый доктор» 
Дмитрий Шобогоров 
— о преемственности 
поколений

33

Работа  
над ошибками       
Подрядчиков обязали 
переделать по гарантии 
более 20 участков дорог, 
отремонтированных 
некачественно

— За всеми планами, 
таблицами и графиками 
мы всегда должны видеть 
человека. Пристальное 
внимание нужно уделить 
демографической и семейной 
политике: правительство 
области исполняет 
инициативы президента в 
этом направлении. 

Врио губернатора  
Иркутской области Игорь Кобзев

— Поддержка молодежи, 
в том числе улучшение 
жилищных условий, — один из 
приоритетов нашей работы. 
В рамках госпрограммы 
молодые семьи получают 
адресную помощь для 
приобретения жилья, его 
строительства или на 
погашение ипотечного долга.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

СЕМЕЙНОЕ  СЕМЕЙНОЕ  
СЧАСТЬЕ СЧАСТЬЕ 

Супруги Даль –  Супруги Даль –  
о воспитании о воспитании 
трех сыновей трех сыновей 
и тонкостях и тонкостях 
программы программы 
«Молодым семьям «Молодым семьям 
— доступное — доступное 
жилье»жилье»



2 ИРКУТСК | № 24 (962) | 25 июня 2020 года irkutskinform.ru

Свеча памяти
В День памяти и скорби жители 

Иркутска почтили минутой молча-
ния память погибших в годы Вели-
кой Отечественной, вспомнили своих 
родных и близких, переживших са-
мую кровопролитную войну XX века.

Мэр Иркутска Руслан Болотов в 
своем обращении к иркутянам отме-
тил, что день начала войны 
важно помнить так же, как и 
День Победы. 

— 22 июня — одна из 
самых трагических дат в 
истории нашей страны, день 
начала Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов. 
Этот день — дань памяти 
поколению победителей — 
тех, кто ценой своей жизни 
отстоял свободу Родины, 
наше право на мир. Нас всех 
объединяют одни и те же 
чувства: глубокая благодар-
ность и гордость за ратные 
подвиги наших прадедов, 
дедов, отцов. И одновременно с 
этим мы чувствуем боль утраты. Мы 
обязаны передать правду о событиях 
тех лет подрастающему поколению! — 
сказал Руслан Болотов.

Мэр Иркутска также напомнил 
о вкладе сибиряков в победу над 
фашизмом.

— Они держали оборону Брест-
ской крепости, воевали под Киевом 
и Смоленском, защищали Новгород, 
Ленинград, Москву. 

"
Светлая память тем, кто 
навеки остался на этой 
страшной войне, нашим 
ветеранам, которых уже 
нет с нами, — отметил в 
своем обращении мэр 
Иркутска.

22 июня иркутяне вместе со всеми 
жителями России приняли участие 
в акции «Свеча памяти». Она прохо-
дила на сайте ДеньпамятиРФ. Любой 
пользователь в память о 27 миллио-
нах погибших в годы Великой Оте
чественной войны мог зажечь свою 
электронную свечу памяти. Оператор 
акции — благотворительный фонд 
«Память поколений» — за каждую 

виртуально зажженную свечу вносил 
1 рубль на оказание помощи ветера-
нам. По итогу акции было собрано  
27 млн рублей.

Парад победителей
Изза сложной эпидемиологиче-

ской обстановки Иркутск отказался 
от проведения военного парада. Од-
нако 24 июня город принял активное 
участие в акциях, посвященных по-
беде в Великой Отечественной войне 
и 75й годовщине Парада Победы. 

В этот день городские творческие 
клубы «Любимовка» и «Созвездие», 
а также Гуманитарный центр — 
биб лиотека имени семьи Полевых 
разместили на своих страницах в 
социальных сетях онлайнконцерты с 
участием горожан и творческих кол-
лективов Иркутска.

Глава Иркутска Руслан Болотов 
поздравил подшефные городу во-
инские части с 75летием Парада 
Победы. Мэр по телефону связался 
с командирами частей и от имени 
иркутян поблагодарил военнослужа-
щих за высокий профессионализм и 
готовность в любую минуту встать на 
защиту страны.

Руслан Болотов отметил, что 
Иркутск долгие годы поддерживает 
тесные отношения со многими во-
инскими частями, расположенными 
от Приморского края до Крыма. 
Горожане знают, что имя «Иркутск» 
носят подводный ракетный крейсер, 
тяжелый стратегический бомбар-
дировщик ТУ95 МС, штурмовой 
самолет СУ30 СМ, базирующийся в 
отдельном штурмовом полку авиации 
Черноморского флота. Как рассказал 
командир полка, полковник Андрей 
Киселев, 24 июня штурмовик принял 
участие в праздничных мероприятиях 
и пролетел над полуостровом Крым.

В каждую подшефную воинскую 
часть мэр направил альбом «Ир-
кутск — город трудовой доблести». В 
издании собраны фотографии, вос-
поминания фронтовиков и тружени-
ков тыла, работавших на заводах в 
Иркутске или проходивших лечение 
в госпиталях, разместившихся в сто-
лице Восточной Сибири.

К акциям, посвященным юбилей-
ной дате, присоединился и Музей 
истории Иркутска им. А.М. Сибиря-
кова. В учреждении культуры и его 
филиалах прошел День открытых 
дверей. Особенно интересной для 
посетителей была выставка «Оружие 
Победы», посвященная иркутянам — 
участникам исторического парада на 
Красной площади в 1945 году. 

Кроме этого, творческий клуб 
«Созвездие» 24 июня организовал 
акцию «Я рисую мелом». Родители 
с детьми, уличные художники, во-
лонтеры, активные жители украсили 
улицы и парки города рисунками. 
Эти работы можно увидеть в соцсе-
тях, использовав хэштэги #Ярисую-
мелом, #24июня.

Алексей Буренин
Фото Александра Новикова и 

Валентина Карпова

На въезде в Первомайский строители при-
ступили к установке стелы с названием микро-
района. Она появится на том месте, где в 2019 
году был установлен памятный камень в честь 
40летия со дня образования микрорайона. Ра-
боты выполняются в рамках реализации регио-
нального проекта «Народные инициативы» и в 
соответствии с муниципальным контрактом. Они 
должны быть завершены до 5 августа. 

Проект разрабатывался по инициативе актив-
ных жителей, представителей ТОСов «Черемуш-
ки» и «Вампиловский», при поддержке депута-
тов городской думы Ивана Гущина и Василия 

Донских. По результатам народного голосования 
инициатива набрала около 1800 голосов жителей 
округа.

Стела представляет собой двухуровневую 
металлоконструкцию с подсветкой отдельных 
элементов. Первый уровень — фундамент и по-
стамент. Второй — декоративная стена из тюбин-
га и объемные буквы «Первомайский». Электро-
питание всей конструкции подает проложенный 
под землей кабель, включаться и выключаться 
подсветка будет одновременно с уличным осве-
щением.

Алексей Буренин

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ДАНЬ ПАМЯТИ ПОКОЛЕНИЮ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ   

СТЕЛА НА ВЪЕЗДЕ В ПЕРВОМАЙСКИЙ

В День памяти и скорби 
— 22 июня — жители 
Иркутска вспоминали 

трагические события начала 
Великой Отечественной войны. 
А 24 июня столица Приангарья 
присоединилась к акции «Парад 
победителей».

Иркутск принял участие во всероссийских акциях

КОРОТКО
ПФР выплатит семьям 
с детьми до 16 лет 
дополнительные 10 
тысяч рублей 

Пенсионный фонд России в 
июле начнет единовременную 
выплату родителям, усыновите-
лям, опекунам и попечителям де-
тей до 16 лет, которая составит 10 
тысяч рублей на каждого ребен-
ка. Средства будут дополнитель-
но предоставлены к ежемесячной 
выплате 5 тысяч рублей на детей 
до 3 лет или единовременной вы-
плате 10 тысяч рублей на детей 
от 3 до 16 лет.

Особенность новой выплаты 
в том, что за ней не надо нику-
да обращаться: Пенсионный 
фонд беззаявительно оформит 
и перечислит средства на основе 
решений о ранее предоставлен-
ных выплатах.

Родителям, усыновителям и 
опекунам, которые уже получили 
ежемесячную выплату на детей 
до 3 лет или единовременную вы-
плату на детей от 3 до 16 лет, до-
полнительная июльская выплата 
будет предоставлена автоматиче-
ски, подавать новое заявление не 
нужно. Те, кто еще не обратились 
за указанными выплатами, могут 
подать заявление до 30 сентября 
2020 года включительно. 

В помощь родителям на сайте 
Пенсионного фонда размещены 
необходимые разъяснения о вы-
платах и ответы на часто задавае-
мые вопросы.

Транспортное 
движение по 
Глазковскому мосту 
закроют по выходным 
из-за ремонта

С 13 июня по 30 августа по вы-
ходным дням движение транспор-
та по Глазковскому мосту будет 
закрыто для всех видов транс-
порта за исключением обществен-
ного. Запрет будет действовать 
с 23.00 пятницы до 06.00 по-
недельника. Для общественного 
транспорта, кроме трамвая, будет 
обеспечено реверсивное движе-
ние. Трамваи по выходным по 
Глазковскому мосту ездить не 
будут. Это связано с проведением 
ремонтных работ, которые прово-
дит ПАО «Иркутск энерго».

Запрет на движение по 
улице Фурье продлен

Ранее объявленный запрет на 
движение транспорта по улице 
Фурье продлен до 30 июня. Это 
связано с проведением плановых 
работ по ремонту автодороги в 
рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

Алексей Буренин

Во время Великой Отечественной Во время Великой Отечественной 
войны не было ни одного фронта, где войны не было ни одного фронта, где 

бы ни сражались сибиряки. Поэтому бы ни сражались сибиряки. Поэтому 
иркутяне относятся к памятным иркутяне относятся к памятным 

датам с особым трепетом датам с особым трепетом 

Мэр Иркутска Руслан Болотов  отправил в 
каждую подшефную воинскую часть альбом 
«Иркутск — город трудовой доблести» 
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«Оценка — «неуд». 
Исправить за неделю!»

Первый объект, получивший 
«неуд», занимает значительную 
часть улицы Лермонтова. Отрезок 
от бывшего кинотеатра «Чайка» до 
Института МВД ремонтировали в 
2018 году по национальному проекту 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги»: перекладывали 
асфальт в обе стороны, устанавли-
вали новый бордюр и ограждения. 
Замечания по этому объекту с тру-
дом умещаются на трех страницах, 
но в бумаги можно не заглядывать, 
все видно невооруженным глазом: 
колодцы просели, вдоль размет-
ки пролегли глубокие трещины, в 
одном месте образовалась колея, на 
ограждениях появилась ржавчина, 
разрушилась лестница к пешеходно-
му переходу на Жуковского.

"
— Колодцы могли 
просесть как по вине 
дорожников, так и по вине 
ресурсных организаций, 
содержащих эти колодцы. 
Установить, кто из них 
сработал некачественно, 
мы сможем только после 
начала гарантийного 
ремонта. 

Но субподрядчик, как видите, еще 
даже не вышел на объект, — отмеча-
ет главный инженер генерального 
подрядчика МУП «ИркутскАвто-
дор» Андрей Пономарев.

Этот же субподрядчик (ООО 
«Строительнопроизводственная 
база «Союзстрой») отвечает за ка-
чество ремонта на объездной дороге 
Первомайский — Университетский 
в районе микрорайона Союз. По-
запрошлой осенью там расширили 
проезжую часть, обустроили оста-
новочный пункт. Но технология 

не была соблюдена, и в итоге все 
основание под дорогой и остановкой 
провалилось. 

— Когда проводили расширение 
проезжей части, переносили водо-
провод, копали траншею глубиной 
три метра, то, по всей видимости, 
плохо уплотнили грунт, — заклю-
чает Андрей Николаевич. — Теперь 
нужно все вскрывать, делать гра-
мотное основание, заново класть 
асфальт и устанавливать бордюр. 

Изза расширения магистрали 
тогда пришлось вырубить 40 топо-
лей вдоль дороги. Взамен высадили 
120 новых. Многие уже зазеленели и 
вытянулись, но подрядчик отвечает 
и за погибшие деревца. 

— Зеленые насаждения у вас на 
гарантии. Все, что не прижились, 
нужно пересадить, — подчеркивает 
председатель комитета городского 
обустройства администрации Иркут-
ска Марина Цыренова. — И вырубки 
закройте. 

— За неделю сделаем, — дает сло-
во подрядчик. 

— И тот участок, и этот?
— Конечно. 
— Ваша неделя начинается  

22 июня, — строго отрезает Марина 
Валерьевна. 

 «Подрядчик обязан 
отвечать за качество 
ремонта!»

Следующий проблемный объект 
находится в Юбилейном. На четыре 
километра дороги — шесть стра-

ниц дефектов. По 
большей части это 
небольшие трещины 
в асфальте, которые 
легко устраняются. 
Подрядчик уже взялся 
за работу над ошибками: 
на проезжей части темны-
ми пятнами выделяются квадраты 
обновленного покрытия.

— Мы переложили несколько 
«карт», остались только колодцы, 
их еще не успели закончить, — при-
знается представитель субподряд-
ной организации «Спецдорстрой». 

"
Было замечено, что 
гарантийные работы 
они начали выполнять 
в дождь вопреки всем 
технологиям дорожного 
ремонта, за что получили 
дополнительный выговор. 
Пришлось срезать свежий 
асфальт и заливать его 
заново. 

Из всех подрядных организаций, 
получивших перечень дефектов, 
только две выполнили гарантийные 
обязательства в срок. В их числе 
компания «Союзград». Ремонт на 
улице Ширямова в прошлом сезо-
не они провели небезупречно, зато 
сейчас вовремя устранили все заме-
чания (трещины в асфальте, ржав-
чина на ограждениях и т. п.).

— Здесь мы опробовали так на-
зываемый самозалечивающийся 
асфальт. Это пластичное покрытие, 

которое в мороз не сильно за-
твердевает и в жару не «плы-
вет». Оно нагревается и само 
заполняет мелкие трещинки, 
— рассказал руководитель 
субподрядной организации. 
— В составе стабилизирующая 
добавка, в Европе и Москве 
такую технологию давно ис-
пользуют.

К слову, в нынешнем году 
этому подрядчику доверили 
два исключительно важных 
объекта: расширение улицы 
Сурнова и ремонт Иннокен-
тьевского моста. 

— К сожалению, качество 
дорожного ремонта про-
шлых лет оставляет желать 
лучшего. Замечаний очень 

много: порядка двадцати 
объектов, где в общем 

счете выявлено более 
четырехсот недостатков 
разной степени зна-
чимости, — заключил 
после выездной про-
верки вицемэр Иркут-

ска Дмитрий Ружников. 
— Мы дали подрядчикам 

еще немного времени. Либо 
они исправляют ситуацию, либо 

мы идем в суд и взыскиваем с них 
деньги за невыполненные ими 
обязательства. Думаю, 2020 год 
мы закончим с совершенно другим 
качеством ремонта, гарантийных 
работ станет меньше, а подрядчики 
поймут: здесь задействованы сред-
ства федерального бюджета, а это 
совсем другой уровень контроля 
и ответственности. Нужно делать 
так, как прописано в нормах, и мы 
будем добиваться такого качества. 

Важно отметить, что по каждому 
вновь отремонтированному участку 
гарантия возобновляется — подряд-
чик будет отвечать за свой объект 
еще три года. 

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

КСТАТИ 
В 2020 году в рамках 
национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» в 
Иркутске отремонтируют 23 км 
дорог на 19 участках. Гарантия на 
эти объекты составляет уже 4 года.

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ  Проверку временем и климатом 
эти дороги не прошли: 
на объектах дорожного 

ремонта 2018–2019 гг. обнаружено 
свыше 400 дефектов. К 15 июня 
субподрядчики должны были 
исправить все замечания, однако 
из всех строительных организаций 
только две устранили дефекты 
в срок. Чтобы посмотреть, как 
обстоит дело с гарантийным 
ремонтом, на проблемные участки 
без предупреждения выехал с 
проверкой вице-мэр Иркутска 
Дмитрий Ружников, заместитель 
мэра — председатель комитета 
городского обустройства Марина 
Цыренова, и.о. директора МУП 
«ИркутскАвтодор» Сергей 
Чертков, главный инженер 
МУП «ИркутскАвтодор» Андрей 
Пономарев, представители 
администрации.

Подрядчиков обязали переделать по гарантии более  
20 участков дорог, отремонтированных некачественно

Дмитрий Ружников: «Все эти объекты ремонтировались по Дмитрий Ружников: «Все эти объекты ремонтировались по 
нацпроекту «Безопасные и качественные автомобильные нацпроекту «Безопасные и качественные автомобильные 
дороги», задействованы средства федерального бюджета,  дороги», задействованы средства федерального бюджета,  
а это совсем другой уровень контроля и ответственности»а это совсем другой уровень контроля и ответственности»

Время пошло: до конца июня подрядчики 
должны устранить все нарекания, чтобы 
избежать судебного разбирательства

Провал под остановочным пунктом в районе микрорайона «Союз» — это халатность дорожников:  
они не уплотнили основание надлежащим образом 
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На первом этапе благоустройства 
сквера сформировали участок, раз-
метили газоны, тротуары, зоны от-
дыха, уложили плитку и установили 
дизайнерскую инсталляцию. В этом 
году сделают освещение, установят 
малые архитектурные формы.

— В Иркутске не должно быть рай-
онов, которые живут и развиваются 
по остаточному принципу. Наша 
работа направлена на то, чтобы у 
каждого жителя был доступ ко всей 
необходимой инфраструктуре, будь 
то благоустроенный сквер, цивили-
зованные торговые объекты, совре-
менная школа, детский сад, объекты 
культуры и спорта. 

"
Мелочей здесь быть не 
может. Важно, чтобы 
всё было в шаговой 
доступности. Сегодня мы 
совместно с депутатами 
прорабатываем эти 
вопросы по каждому 
округу, — подчеркнул 
Руслан Болотов.

Кроме того, Юрий Коренев давно 
продвигает инициативу по строи-
тельству здания для школы искусств. 
Сейчас она расположена в детском 
саду «Сказка» и занимает половину 
его площади. Новое здание позволит 
не только создать благоприятные 
условия для детей, которые занима-
ются музыкой, творчеством, хорео-

графией, но и увеличить детсад на 
110 мест.

— Школа важна не только для 
жителей Топкинского и предместья 
Радищева — сюда привозят детей со 
всего города, потому что в ней очень 
сильный педагогический состав,  
многие воспитанники — лауреаты и 
финалисты конкурсов разного уров-
ня, в том числе международных, — 
сообщил народный избранник.

Подходящий земельный участок 
есть, но его нужно расширить. Для 
этого проведут переговоры с владель-
цами прилегающих к нему участков.

В частном секторе больше всего 
внимания требуют дороги. Однако 
они пока что не внесены в реестр 
муниципального имущества и на них 
нельзя выделять бюджетные сред-
ства. Но по поручению мэра комитет 
городского обустройства и комитет 
по управлению муниципальным 
имуществом активизируют работу в 
этом направлении.

— Уже сформирован план работ 
по благоустройству Иркутска. На 
эти цели по проекту «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
направят около пятисот миллионов 
рублей. Объемы растут с каждым го-
дом. К сожалению, ввиду экономиче-

ской ситуации нарастить этот объем 
не удалось, однако сумели сохранить 
показатели предыдущего года, — 
сказал Евгений Стекачев.

Юрий Коренев упомянул и о не-
обходимости строительства ФОКа и 
конечного остановочного пункта в 
предместье Радищева, а также об-
устройства уличного освещения по 
улице Радищева вдоль садоводств.

— Рад, что эта встреча состоялась. 
Мне удалось рассказать Руслану 
Николаевичу об основных пробле-
мах, которые волнуют жителей моего 
округа. Мы много обсуждаем про-
блемы на заседаниях и совещаниях в 
кабинетах, но необходимо представ-
лять, о чем идет речь. Всегда лучше 
один раз увидеть, чем сто раз услы-
шать, поэтому подобные выездные 
встречи очень важны для понимания 
проблем каждого округа, — отметил 
депутат. — Думаю, что в сентябре 
мы сможем подвести первые итоги. 
В частности, по моему округу узна-
ем, будет ли земельный участок для 
школы искусств, как будут решаться 
другие озвученные проблемы. Но 
первое впечатление от такого выезд-
ного совещания — положительное.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

ДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ 

ВСЁ ДОЛЖНО БЫТЬ  
В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ

Аптечный пункт изначально 
располагался в поликлинике 
№ 10 на бульваре Рябикова, 
31Б, но затем его перенесли в 
другое помещение на ул. Мар-
шала Конева, 34.

— За необходимыми льгот-
ными лекарствами многим 
людям приходилось идти на 
окраину микрорайона, что было 
крайне неудобно, особенно на-
шим пенсионерам. Но теперь у 
жителей Синюшиной горы есть 
возможность получать лекар-
ства по льготным рецептам в 
удобном и привычном месте, — 
уточнил Андрей Лабыгин.

Вопрос прорабатывался со-
вместно с минздравом Иркут-
ской области и правительством 

региона с декабря 2018 года. 
За это время были направлены 
многочисленные депутатские 
запросы, проведены встречи с 
и. о. министра здравоохранения 
Наталией Ледяевой.

— На последней встрече об-
судили строительство отделе-
ния для взрослых пациентов 
поликлиники № 10, а также 
меры, при помощи которых 
можно ускорить подготовку 
проектносметной докумен-
тации, реализацию проекта 
и оснастить поликлинику не-
обходимым оборудованием, — 
пояснил Григорий Вакуленко.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Эту задачу решили депутаты думы 
Иркутска Григорий Вакуленко 
и Андрей Лабыгин: многие 

жители обращались к ним с просьбой 
вернуть аптеку. После переговоров с 
областной властью вопрос был решен.

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов и председатель 
городской думы Евгений 

Стекачев встретились с депутатом 
Юрием Кореневым на сквере 
в Топкинском, где в этом году 
запланирована вторая очередь 
работ по его благоустройству. 
Чтобы придать пространству 
законченный облик, необходимо 
перенести на другую площадку 
торговые павильоны и заодно 
сделать дополнительные парковки. 
Предварительно работа намечена 
на 2021 год.

ВНИМАНИЕ К ПЕНСИОНЕРАМ 

На выездном совещании обсудили предстоящую работу  
в Топкинском и предместье Радищева

Аптечный пункт на Синюшке перенесли  
на удобное людям место

КОРОТКО
Заместитель 
председателя думы 
Иркутска, депутат 
по избирательному 
округу № 5 Леонид 
Усов принял участие  
в выездном 
совещании во дворе 
на ул. Баумана, 211 

Совместно с и. о. заместителя 
мэра — председателя комитета по 
управлению Ленинским округом 
Натальей Цибановой, предста-
вителями комитета городского 
обустройства, МУП «ИркутскАв-
тодор» и жителями обсудили 
ремонт спортивной площадки.

Как отметил Леонид Усов, пло-
щадка в плохом состоянии изза 
некачественно выполненных 
работ, в частности, жители недо-
вольны ограждением. Использо-
вать эту спортивную площадку 
опасно. А ведь ее посещают дети 
и подростки со всего округа.

— По площадкам на Баумана 
приняли важные решения, в этом 
году отремонтируют оборудова-
ние и переделают по гарантии 
ограждение, — подчеркнул вице
спикер. — Пришедшие в негод-
ность элементы заменят, а также 
обустроят лестницу в указанном 
жителями месте.

С администрацией округа на-
кануне также отработали вопрос 
уборки и благоустройства двора 
на ул. Ярославского, 254. Сегодня 
Леонид Усов проверил, выпол-
нены ли поручения. Так, управ-
ляющая компания привела двор 
в порядок и отремонтировала 
скамейки.

Работа по развитию 
и благоустройству 
поселка им. Горького 
(Селиванихи) 
продолжается 

Об этом заявила депутат думы 
Иркутска по избирательному 
округу № 1 Светлана Кузнецова.

Так, на днях состоялось вы-
ездное совещание по вопросам 
благоустройства. В нем приняли 
участие активные жители посел-
ка, председатели СНТ, предста-
вители комитета по управлению 
Ленинским округом и комитета 
городского обустройства админи-
страции Иркутска.

На встрече обсудили дальней-
шее благоустройство аллеи — она 
появилась в прошлом году на 
месте ликвидированной свалки. 
Жители вместе с депутатом выса-
дили здесь деревья и кустарники.

— Теперь предлагается рас-
ширить аллею, а также озеленить 
всю улицу Олонскую. Обсудили 
место для установки новой дет-
ской площадки. Мне как депутату 
предстоит много работы в этом 
направлении в ближайшее вре-
мя, — отметила Светлана Кузне-
цова.

Не обошли стороной и другие 
вопросы, например, гарантийное 
обслуживание заасфальтиро-
ванных ранее участков дорог. 
Для этого депутат пригласила 
подрядчиков, выполнявших эти 
работы: в течение лета все недо-
статки нужно устранить.

Светлана Кузнецова резю-
мировала: удалось провести 
конструктивный диалог по ряду 
актуальных проблем поселка, 
определиться с планами на бли-
жайший год.

Мария Николаева

Совещания на местах помогают понять, с какой стороны лучше подойти к 
решению проблем

Аптека на бульваре Рябикова вновь открыта  Аптека на бульваре Рябикова вновь открыта  
для жителей Синюшкидля жителей Синюшки
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— Каждый год депутату приходится 
отрабатывать одни и те же темы: бла-
гоустройство, ремонт дорог, озеленение, 
дворы и многое другое. Не устаете от 
такой рутины?

— Мой избирательный округ № 21 в этом пла-
не довольно необычен: он видоизменяется в гра-
ницах, названиях улиц, приходится решать новые 
задачи. Например, если раньше к нему относи-
лись микрорайоны Зеленый, Искра, Топкинский 
и кусочек частного сектора в предместье Радище-
ва, то сейчас Зеленый и Искра перешли в ведение 
другого депутата, в 23й округ, а мне шесть лет 
назад добавилась громаднейшая неухоженная 
территория индивидуальной жилой застройки: 
Радищева целиком и верхняя часть предместья 
Марата. 

Опыт, который я приобрел за предыдущие 
годы, позволяет в целом оперативно и успеш-
но решать проблемы округа. Но есть вопросы, 
которые остались еще с моего первого «захода» в 
думу. 

"
Например, Маратовская развязка, 
строительства которой я добиваюсь 
больше пятнадцати лет, или 
реконструкция здания бывшего 
кинотеатра «Марат». На них уже 
делаются проекты, но предстоит еще 
получить деньги на строительство. 
Так что есть чем заняться.

— Чем седьмой созыв думы, по вашему 
мнению, отличается от предыдущих?

— Этот состав стал моложе и интеллектуаль-
нее. Кроме того, большинство депутатов прошло 
жесткую конкурентную борьбу, преодолев сопро-
тивление со стороны бывшей администрации, и 
это тоже показатель. Молодые депутаты начали 
проявлять себя практически с первого заседания 
думы, что демонстрирует их характер и ответ-
ственность перед избирателями. Когда меня из-
брали впервые, то дума состояла из 15 депутатов. 
В абсолютном большинстве они были работни-
ками бюджетной сферы и полностью зависели от 
исполнительной власти и других административ-
ных ресурсов. Они безоговорочно поддерживали 
всё, что предлагал руководитель города. И когда 
на первом заседании думы я стал задавать мэру 
неудобные вопросы и биться за своих избирате-
лей, это сильно озадачило моих коллег. Теперь 
же активность депутатов только приветствуется! 

— На одном из недавних заседаний 
обсуждалась проблема с ливневой кана-

лизацией в Иркутске. Вы были одним из 
инициаторов создания областной про-
граммы по строительству ливневок. Чем 
это поможет городу?

— Прежде всего, финансами. Построить лив-
невку по всему городу, и даже только в тех точ-
ках, которые этого требуют больше всего, — очень 
дорого. Городскому бюджету эти затраты не по 
силам. Несколько лет назад уже озвучивались 
предварительные подсчеты: нужно несколько 
десятков миллиардов рублей! Именно поэтому в 
данном вопросе необходимо участие областного 
бюджета, а в идеале и федерального. Надеюсь, 
что дума города продолжит лоббировать эту тему. 

— На каких проблемах своего округа вы 
хотели бы заострить внимание?

— Общая проблема всего правобережья Уша-
ковки — отсутствие культурных и спортивных 
учреждений. Нет ни кино, ни театров, ни культур-
нодосуговых центров, ни физкультурнооздоро-
вительных комплексов. Да и с парками, скверами 
у нас дефицит. Поэтому я делаю все, чтобы Куй-
бышевский район стал комфортнее. В Топкинском 
уже проектируется ФОК, активно ведется работа 
по оформлению земельного участка для нового 
здания школы искусств № 9. В предместье Ра-

дищева заканчиваются работы по 
проекту детского сада; найден зе-
мельный участок, где будет построен 
ФОК с бассейном, и в бюджете уже 
запланированы деньги на проектные 
работы. В этом году будет готов про-
ект реконструкции бывшего кино-
театра «Марат», где разместится 
культурнодосуговый центр. 

— Изменились ли рабочие 
планы из-за коронавируса?

— Пандемия застала нас в то 
время, когда обычно проводятся все 
сезонные работы по благоустрой-
ству. Нам, вместо того чтобы само-
изолироваться, пришлось, наобо-
рот, активизироваться, потому что 
уточнялись программы, количество 
денег на те или иные направления, 
перечень адресов. Иногда прихо-
дится заново выезжать на место и 
обсуждать работы, даже если они 
уже были согласованы, потому что 
денег на все не хватает. 

Изза коронавируса остановилась 
работа многих малых и средних 
предприятий, что негативно отрази
лось на доходной части бюджета. 
Сейчас в структурах городской ад-
министрации подсчитывают потери 
и обсуждаются сценарии секвести-
рования бюджета, если такая не-
обходимость возникнет. Но, думаю, 
основные обязательства перед горо-
жанами будут выполнены. 

— Что будет сделано этим 
летом в вашем округе?

— В частном секторе планируется заасфаль-
тировать несколько дорог. Правда, в нашем 21м 
округе существует дополнительная проблема. В 
прошлом году более 40 улиц, проездов и пере-
улков были переименованы. Это необходимо 
было сделать, так как, к примеру, существующая 
улица Пшеничная Падь представляла собой раз-
ветвленную сеть отдельных небольших улочек, 
разобраться в этом хаосе было крайне сложно. То 
же самое с улицами Первомайской, Хомутовской, 
Енисейской и другими. А многие проезды во-
обще не имели названий. Главное — нельзя было 
планировать благоустройство, потому что многие 
дороги банально не внесены в реестр муници-
пального имущества. Соответственно, на них не-
возможно выделить бюджетные деньги. 

"
Нужно срочно все дороги 
проинвентаризировать и поставить 
на учет; такое поручение комитетам 
мэр уже дал. Надеюсь, что в новом 
году этой проблемы у нас не будет. 

Вторая важная задача — продолжить рекон-
струкцию сквера в Топкинском, начатую в про-
шлом году. Для этого необходимо часть торговых 
павильонов перенести в другое место. С ним уже 
определились. А в будущем мы планируем на ме-
сте этих павильонов организовать место отдыха 
горожан. 

Вообще мне удалось добиться того, что в моем 
округе благоустройство идет достаточно успешно. 
Не все сразу, конечно, но хорошими темпами. 
Это и ремонт дорог, и внутриквартальное благо-
устройство. В Топкинском мы отремонтировали 
практически все дворы. Правда, некоторые из 
них уже нужно делать заново с учетом новых 
требований и пожеланий жителей. Отремонтиро-
вали и осветили кольцевую дорогу, организовали 
регулярную работу общественного транспорта. 
Создали сквер в предместье Радищева, восстано-
вили освещение, отремонтировали много улиц в 
частном секторе, построили водопроводы. 

К сожалению, в этом году мы отказались от про-
ведения детских праздников, массовых мероприя-
тий для ветеранов. Эпидемическая обстановка это-
го требует. Незачем подвергать людей, особенно 
детей и пожилых людей, неоправданному риску.

Мария Николаева
Фото из архива Ю. Коренева

Жители Топкинского, 
предместьев Марата и 
Радищева и других территорий, 

входящих в избирательный округ 
Юрия Диомидовича, наверняка уже 
не представляют своим депутатом 
другого человека. За годы своей 
деятельности он зарекомендовал себя 
с наилучшей стороны: округ буквально 
преобразился. Менялись мэры и 
председатели думы города, один за 
другим проходили созывы думы… Но 
Юрия Коренева вновь и вновь избирали 
депутатом, и он работал с присущими 
ему упорством и настойчивостью.

ВЕТЕРАН РАБОТЫ В ДУМЕ 
Юрий Коренев — о том, что значит быть народным 

избранником и об изменениях в округе № 21

Чаще всего проходят встречи с жителями  Чаще всего проходят встречи с жителями  
частного сектора: здесь работы непочатый крайчастного сектора: здесь работы непочатый край

Юрий Коренев: «В этом году запланированные задачи должны быть 
выполнены несмотря на сложную эпидемическую обстановку»
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Городской променад
Многие иркутяне, часто бываю-

щие рядом с памятником предпо-
следнему российскому монарху, за-
метили: в районе монумента кипит 
работа. Рабочие готовят площадку, 
где в будущем прямо к скульптуре 
императора проляжет пешеходный 
транзит. Его замостят крупной и 
мелкой плиткой, которая акку-
ратными стопками уже сложена в 
противоположной части площади.

"
— Подрядная организация 
приступила к демонтажу 
старого асфальтового 
покрытия, плитки и опор 
освещения. После рабочие 
начнут мостить променад 
разноформатной плиткой, 
обустроят зоны отдыха, 
в том числе навесы, — 
рассказала начальник 
департамента городской 
среды Марина Шевела.

Она отметила, что аллея от па-
мятника Александру III в сторону 
улицы Красного Восстания позволит 
развести пешеходов с велосипеди-
стами, скейтбордистами, любителя-
ми покататься на самокатах.

Вдоль променада также появятся 
лавочки, а деревья, формирующие 
тенистую аллею, приведут в поря-
док. Их состояние оценивают ден-
дрологи, они планируют провести 
санитарную обрезку зеленых на-
саждений. Деревья — а здесь растут 

и хвойные, и лиственные породы 
— максимально сохранят. Более 
того, вдоль аллеи обустроят газоны, 
высадят новые кустарники.

Приведение этого участка в по-
рядок — еще один фрагмент в пазле 
благоустройства бульвара Гагарина, 
рассказывает разработчик концеп-
ции, исполнительный директор 
агентства развития территорий 
«Градостроительная школа» Алиса 
Козак. 

— В 2017 году по проекту «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» был благоустроен район 
танцплощадки на острове Юность, и 
теперь это одно из самых любимых 
мест иркутян. Затем привели в по-
рядок сквер напротив здания «Ир-
гиредмета», — говорит Алиса Козак. 
— Главная наша задача — возвра-
щение этому пространству статуса 
городского променада. Это должно 
проявляться и в выборе материалов, 
и в наполнении (плитка, фонари), 
чтобы по всей протяженности буль-
вара была единая стилистика.

И вместе с тем у каждой пло-
щадки есть индивидуальные осо-
бенности. Так, в сквере напротив 
«Иргиредмета» продемонстриро-
вали новый формат работы с таким 
привычным элементом, как клумба. 
Если раньше цветы там высаживали 
на уровне асфальта, то теперь саму 
конструкцию подняли, а вместо 

однолетников горожан радуют 
многолетние растения.

На новой площадке, где сейчас 
ведутся работы, выбрали необыч-
ную уличную мебель: это будут и 
традиционные скамейки, и одиноч-
ные, и «семейные», чтобы устро-
иться большой компанией. Кстати, 
лавочки разместят в нишах, побли-
же к деревьям, чтобы прохожие не 
мешали отдыхающим.

«Студенческая площадь»
А на месте, которое сейчас ис-

пользуется в качестве парковки, сде-
лают небольшой сквер. Поскольку 
поблизости расположено несколько 
университетов, проектировщики 
предложили создать здесь «Студен-
ческую площадь».

"
— Мы понимаем, 
что студенты — это 
целевая аудитория, 
которой необходимо 
место для встреч, 
общения, комфортной 
коммуникации, поэтому 
тут появятся и лавочки 
необычной выгнутой 
формы, и перголы. 
Поставим стол для 
пинг-понга, под него, 
естественно, уложим 
резинопол, — рассказала 
Алиса Козак.

Чтобы на Студенческой площади 
могли отдыхать разные категории 
населения, поставят дополнитель-
ные места для сидения, организуют 
велопарковку. Освещение будет двух 
типов — это и обычные уличные 
светильники, и встроенный свет в 
перголах, что создаст ощущение 
камерности и уюта.

Проектировщики позаботились 
и о пешеходных переходах через 
проезжую часть бульвара Гагарина. 
Сейчас в непосредственной близо-
сти от площадки расположены две 
«зебры». Еще один пешеходный 
переход решено сделать ближе к 
Студенческой площади.

По информации начальника 
департамента городской среды 
администрации Иркутска Марины 
Шевелы, работы по благоустройству 
ведутся также в Лисихинском парке, 
в парковой зоне между улицами 
Терешковой и Пушкина, на спор-
тивной площадке ИрГУПС, в сквере 
микрорайона Топкинский, на тер-
ритории историкомемориального 
комплекса «Иерусалимская гора», 
на бульваре Постышева и рядом со 
школой № 29. А в ближайшее время 
подрядные организации приступят 
к обновлению скверов на пересече-
нии улиц Чкалова и Степана Разина, 
Декабрьских Событий и переулка 
МОПРа, зеленой зоны вдоль улицы 
Розы Люксембург. Продолжится 
благоустройство набережной реки 
Ушаковки и парка Парижской ком-
муны.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

В столице Приангарья 
начали благоустраивать 
пешеходный променад 

на бульваре Гагарина. В этом 
году в порядок приведут 
территорию на участке от 
памятника Александру III 
до улицы Восстания. Этот 
район — самый посещаемый, 
рядом с ним проводится 
множество городских массовых 
мероприятий. Неудивительно, 
что это место стало одним 
из лидеров рейтингового 
голосования по федеральному 
проекту «Формирование 
комфортной городской среды», 
который уже несколько лет 
реализуется администрацией 
Иркутска. Уже к середине 
сентября горожане получат 
новый променад и небольшую, 
но функциональную площадь 
рядом.

СПРАВКА 
В 2020 году в Иркутске 
благоустроят 17 общественных 
пространств, приведут в 
порядок 173 дворовых 
территории (из них 63 двора 
благоустроят комплексно). 
На эти цели предусмотрено 
около 500 млн рублей из 
федерального, областного и 
местного бюджетов. 

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫБОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ

В Иркутске приступили к благоустройству В Иркутске приступили к благоустройству 
нового участка бульвара Гагаринанового участка бульвара Гагарина

Так по задумке архитекторов должен выглядеть обновленный участок 
бульвара Гагарина Площадку уже готовят для обустройства променадаПлощадку уже готовят для обустройства променада
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Два в одном
— Познакомились мы в 2010 

году, — начинает Зинаида.
— В 2009м, — мягко поправляет 

Алексей.
— Точно. В общем, познакоми-

лись мы в интернете, долго пере-
писывались, потом решили встре-
титься вживую. Когда я первый раз 
увидела Лешу, почемуто подумала: 
«Наверное, он никогда не будет 
моим мужем». Потом мы стали 
узнавать друг друга, общаться, и я 
поняла, что он мой человек.

Влюбленные провели вместе всю 
зиму, а в феврале Зинаида сообщи-
ла Алексею, что ждет малыша. Их 
не испугало ни отсутствие жилья, 
ни возможные финансовые труд-
ности (Алексей уже работал, а Зина 
только заканчивала медицинский 
колледж). 28 июля 2010 года пара 
поженилась, вскоре родился перве-
нец — Артем. 

— В 2013 году я стала искать 
работу, но изза маленького ребенка 
везде отказывали. Наконец, нашла 
вакансию медсестры в областном 
перинатальном центре, отделении 
новорожденных и недоношенных 
детей. Первое время было не-
привычно: у меня Артем родился 
четырехкилограммовым, а здесь 
детки казались такими крохотными, 
весом от килограмма, — признается 
Зинаида. 

"
— Зато я сразу 
почувствовала, что 
оказалась на своем месте. 
С детьми настолько 
легко! Уход, процедуры, 
кормление — для меня это 
несложная работа.

Тем временем Артемка подрос, и 
женщине стало не хватать детской 
нежности и ласки. Так супруги ре-
шились на второго ребенка...

— Мы всегда хотели двоих детей. 
Казалось, три — это тяжеловато, а 
двое — в самый раз. Но судьба рас-
порядилась иначе. Если честно, ко
гда я узнала про двойняшек, у меня 
случилась паника, я судорожно 
думала: «Как управлюсь с двумя?» 
— рассказывает о первом УЗИ наша 
героиня. Алексей, хоть и растерял-
ся, но все же обрадовался, ободрил 
жену. 

Уже потом Зинаида вспомнила, 
что у нее в роду по женской линии 
и у мамы, и у бабушки были двой-
няшки. «Я думала, такое может 
случиться с моими сестрами, но не 
со мной», — смеется она.

Женщина легко перенесла 
«двойную» беременность, работала 
буквально до 7–8 месяцев, а потом 
в своем же перинатальном центре 
родила здоровых малышей. 

Женщинам — цветы
Любопытно, что супруги Даль и 

сами выросли в больших семьях. 
Зинаида родилась в небольшой 
деревне Халюты УстьУдинского 
района, население которой чуть 
превышает сто человек. Она была 
средней из трех сестер.

Алексей рос в Иркутске, помогал 
матери воспитывать двух младших 
сестричек и брата. Высшее образо-
вание он так и не успел получить, 
поскольку в 19 лет, сразу после 
окончания энергетического коллед-
жа, пришлось пойти работать. Те-
перь у него есть собственная боль-
шая семья, которая так же требует 
заботы и внимания:

— Двойняшки  у нас абсолют-
но разные. Тимофей активный, а 
Димка спокойный, ласковый, — по-
казывает в телефоне фотографии 
сыновей Алексей. — Артем с детства 
обожает конструкторы и мозаики, 
любит математику, у него системное 
мышление. Он ходит в бассейн, на 
вольную борьбу и шахматы. Послед-
нюю секцию выбрал сам, теперь 
по вечерам всей семьей играем в 
интеллектуальные игры.

Сейчас для мальчишек папа — 
это всё. Ему подражают, на него 
равняются. Дети потихоньку выби-
раются изпод мягкой маминой опе-
ки и сами начинают ее оберегать.  

— Артем может прийти из школы 
с цветами для мамы, — с улыбкой 
рассказывает Алексей. — Маленькие 
берут с него пример: на прогулке 
Тимофей уже бежит с полевым бу-
кетиком, протягивает маме.

Двойняшек  еще рано отдавать в 
детский сад, поэтому Алексей и Зи-
наида работают посменно. С нача-
лом пандемии коронавируса стало 
чуть сложнее, поскольку медсестры 
сейчас дежурят не сутки через трое, 
а сутки через двое. Это связано с 
тем, что новорожденных теперь 
кладут в отделение без мамочек. 

Так что весь уход за грудничками 
ложится на плечи медперсонала, а 
это 40–45 новорожденных на шесть 
медсестер.

Велика вероятность, что уже в 
начале 2021 года двойняшки пойдут 
в садик, и тогда мама сможет за-
няться юриспруденцией. В 2018 
году Зинаида получила высшее 
образование в Российской академии 
правосудия, и с тех пор мечтатель-
но говорит: «Вот бы поработать с 
бумажками, в офисе». Спокойной 
рутинной работой она никогда не 
занималась, поэтому хочет попробо-
вать совмещать должности медсе-
стры и юриста. 

На шаг ближе к мечте
Сейчас семья Даль живет в трех-

комнатной квартире в микрорайоне 
Юбилейном, но было время, когда 
приходилось ютиться в общежитии. 
Сразу после свадьбы они заняли 
комнатку в 14 квадратов и прожили 
в ней семь лет, пока не родились 
младшие сыновья. 

— Там и кухня, и спальня, и игро-
вая — все в одном месте. Доволь-
ствовались тем, что было. Я тогда 
сидела в декрете, возможности 
взять ипотеку не было, — отмечает 
Зинаида. 

Даль подали документы на муни-
ципальную программу «Молодым 
семьям — доступное жилье». 

— Встали в очередь, потом уже 
подкопили денег и сами взяли в ипо-
теку трехкомнатную квартиру в Юби-
лейном, — рассказывает Алексей.

Ремонт делали долго, переезжали 
в квартиру уже с малышами на руках. 
Это случилось в 2018 году, на Рож-
дество. После общежития «трешка» 
показалась настоящими хоромами. 

— Когда появились двойняшки, я 
довез в администрацию документы, 
а уже через год позвонили: ваша оче-
редь подошла, — вспоминает Алексей.

"
Семья получила субсидию 
в размере 1,44 млн 
рублей, однако пустить на 
погашение действующей 
ипотеки ее нельзя: 
квартира не подходит по 
площади, должно быть 
не менее 15 квадратных 
метров на человека. 
Поэтому Даль стали 
подыскивать новое жилье. 
Игра «Поедем смотреть 
дом» стало любимым 
развлечением детей.

— Настолько сложный выбор! 
Рассматриваем и квартиру, и дом. 
Отбираем по стоимости, квадратуре, 
близости к школам и детским садам 
— факторов много. У нас есть еще 
полгода, чтобы принять решение. 
До ноября мы должны уже приобре-
сти недвижимость, — подчеркивает 
глава семейства. — Свой дом хочет-
ся, но кто будет водить детей в сад 
и школу… Помощников у нас нет, 
бабушки и дедушки далеко.

Кстати, сейчас ребятишки гостят 
у бабушки в деревне Халюты, в  
240 км от Иркутска. Супруги впер-
вые отправили туда всех троих 
детей, Артема назначили главным, 
наказали, чтобы присматривал за 
братьями. Мальчишкам там раздо-
лье: ходят на рыбалку, ловят лягу-
шек, помогают бабушке кормить 
цыплят, кругом поля, леса, природа. 
Вернувшись в город, Зинаида и 
Алексей зашли в непривычно пу-
стую квартиру и поняли: впервые за 
долгое время они остались наедине. 

— Такое странное чувство — не 
надо никуда бежать, быстро готовить, 
всех кормить, купать. Возможность в 
които веки побыть вдвоем, уделить 
время себе и друг другу, устроить ро-
мантический вечер... Нет, за четвер-
тым не пойдем, — предвосхищая мой 
вопрос, смеется Зинаида. — Мы уже 
перевыполнили план! 

Яна Шутова
Фото из архива героев

СЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ Зинаида Даль окружена 
завидным мужским 
вниманием: супруг никогда 

не упускает случая сделать ей 
комплимент, старший сын Артем 
приносит из школы букетики цветов, 
а двойняшки Димка и Тимошка еще 
не вышли из ласкового возраста. 
Супруги Даль признаются, что 
всегда мечтали быть молодыми 
родителями, и Вселенная их 
услышала. Обоим сейчас слегка 
за тридцать, а у них уже есть три 
богатыря, намечаются интересные 
перспективы по работе и переезд 
в собственный дом. О том, как 
Зинаиде удается ухаживать за тремя 
своими и еще 40 малышами на 
работе и почему родителям иногда 
нужно остаться вдвоем, рассказали 
участники муниципальной 
программы «Молодым семьям — 
доступное жилье».

Супреги Даль — о воспитании трех сыновей, непохожести двойняшек  
и тонкостях программы «Молодым семьям — доступное жилье»

СПРАВКА 
В рамках реализации государственной программы «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами 
граждан Российской Федерации» в 2020 году более 60 молодых 
семей Иркутска получат сертификаты на жилье. В городском 
бюджете на эти цели в текущем году предусмотрено более 42 млн 
рублей.
Участниками программы могут стать платежеспособные семьи, 
которые нуждаются в жилье, при этом оба супруга имеют 
российское гражданство и их возраст не превышает 35 лет. Сумма 
сертификата составляет 40 % от расчетной стоимости жилья; 
в зависимости от состава семьи участники программы смогут 
получить от 600 тысяч до более чем миллиона рублей.

В конце июля Зинаида и Алексей отметят оловянную В конце июля Зинаида и Алексей отметят оловянную 
свадьбу — 10 лет счастливой супружеской жизнисвадьбу — 10 лет счастливой супружеской жизни



8 ИРКУТСК | № 24 (962) | 25 июня 2020 года irkutskinform.ruИТОГИ КОНКУРСА

ТОП-10 

33 5522 4411 Дмитрий 
Шобогоров

Светлана 
Жучева

Любовь 
Рудакова

Валентина 
Монхороева

Наталья 
Цыренжапова

«Я разозлился  
на болезнь»

Как бывает в семьях меди-
ков, Дмитрий Шобогоров — 
потомственный врач. Он родился 
и вырос в УланУдэ, но корни (а у 
бурят это важно) — в селе Баяндай 
Иркутской области. Его дед Михаил 
Шайнович Шобогоров основал в по-
селке УстьОрдынском единствен-
ное в регионе сельское медучилище, 
которое и по сей день носит его 
имя. 

— Дедушка поднимал медицину 
в УстьОрдынском бурятском 
округе, — рассказывает 
Дмитрий. — Он начинал с 
должности участкового 
хирурга, когда еще не 
было машин — ездил 
к больным на коне 
и днем, и ночью. А 
потом работал глав-
ным врачом местной 
больницы, директором 
медицинского колледжа. 
Он очень любил свою 
профессию! Когда я был 
маленьким, брал меня с 
собой на работу. Тогдато 
я и начал задумываться о 
том, чтобы пойти по его 
стопам. Когда учился в 7 
классе, дедушка умер от сердечно
сосудистого заболевания. Это стало 
ключевым моментом для принятия 
решения. Я разозлился на болезнь, 
которая его забрала: ведь он ушел 
так внезапно. Мне захотелось бо-
роться против недугов, и я начал 
целенаправленно готовиться к по-
ступлению в медицинский вуз. 

"
Дмитрий поступил на 
лечебный факультет ИГМУ. 
С каждым годом молодой 
человек все сильнее 
убеждался, что сделал 
правильный выбор. 

— Когда учился, хотел стать аку-
шеромгинекологом, нефрологом, 
сердечнососудистым хирургом... 
Определился со специализацией 

на пятом курсе: 
решил, что хочу 

быть специали-
стом, который мо-
жет помочь здесь 
и сейчас. И как 
раз в это время 
попал в кружок 
травматологии 

при вузе. Травматология тесно свя-
зана с военнополевой медициной, 
и она как разтаки «мгновенная 
помощь».  

«Мои университеты»
Во время учебы в ординатуре 

Дмитрий работал в 3й Кировской 
больнице, потом уехал в Ангарск — 
в медсанчасть № 36. 

— Эти два медицинских учрежде-
ния стали для меня большой про-
фессиональной школой, — призна-
ется Дмитрий Шобогоров. — Через 
3ю Кировскую проходят практиче-
ски все иркутские травматологи, там 
можно научиться делать на автомате 
любую экстренную операцию. А 
ангарская медсанчать № 36 считает-
ся частной структурой, оказывает 
помощь сотрудникам АНХК. Там, 

конечно, контингент и поток паци-
ентов совсем другие. Есть возмож-
ность распланировать операции, 
подумать над каждым случаем. Там 
я получил хороший опыт в ортопе-
дии. 

В Ангарске Дмитрий проработал 
5 лет, а потом его пригласили в об-
ластную больницу. 

— Там своя специфика — приез-
жают люди со всей области, при-
возят тех, кого не могут лечить в 
районных больницах, — говорит 
врач. — Часто бывают сочетанные 
травмы: перелом таза, позвоноч-
ник, черепномозговые травмы. 
Тоже своеобразная школа для трав-
матологахирурга. 

— Решение уйти в частную 
клинику вам легко далось? 

— Нет. Это был шаг в неизвест-
ность, ведь «Эксперт» тогда даже 
еще не открылся. Не было ясно, ка-
кая судьба ждет эту клинику, какой 
попадется коллектив, к тому же с 
прежней работы меня не хотели от-
пускать. Но я решил, что не нужно 
бояться перемен, да и семья меня 
поддержала. И сейчас нисколько об 
этом не жалею.

В горах с травматологом 
не страшно

Дмитрий Шобогоров уверен: 
главное в работе — человеческий 
подход к пациентам. Он старается 
вникнуть в особенности каждого 
случая, изучить характер больного, 
успокоить его. 

— Комуто нужно мягко все объяс-
нять, с кемто, наоборот, следует быть 
строже: «Если не будете выполнять 
рекомендации, станет хуже!» — от-
мечает Дмитрий. — Бывает, что люди 
приезжают издалека, нужно так ор-
ганизовать все процедуры и осмотры, 
чтобы пациенту было удобно. 

— Почему травматология 
считается мужской профес-
сией?

— В нашем деле нужно быть 
физически крепким. Ведь бывают 
операции, когда ассистент должен 
долго держать или тянуть ногу 
больного. А если пациент — груз-
ный мужчина, например, то девуш-
ке с таким справиться практически 
невозможно. К тому же мужчинам 
проще переносить тяжелые ночные 
дежурства, во время которых посто-
янно поступают пациенты с травма-
ми, переломами, вывихами…

— Люди приходят к вам с 
болью, негативом. Как вы от-
дыхаете от работы? 

— Лучший отдых для меня — на 
природе. Не получается часто вы-
езжать, но когда выпадает возмож-
ность, отправляемся с семьей на 
Байкал с палатками. 

"
Люблю ходить в горы, 
даже покорял Мунку-
Сардык, Хойто-Гол (в 
Окинском районе). В горах 
просыпается азарт — очень 
хочется достичь вершины. 

— Наверное, вашим друзьям 
не страшно ходить в походы с 
вами… 

— Они шутят, что если ктото 
оступится, можно не переживать — 
ведь в компании есть травматолог, 
— смеется Дмитрий. — Это недалеко 
от правды. Однажды на отдыхе мой 
друг поскользнулся и сильно уда-
рился головой. Действовать нужно 
было мгновенно: я быстро обработал 
и зашил рану (всегда с собой беру 
необходимые инструменты). По-
сле этого отвезли его в ближайшую 
больницу, чтобы местный хирург 

«В ОПЕРАЦИОННОЙ ВСЕГДА 
ВСПОМИНАЮ ДЕДУШКУ» 

Напряженное состязание 
окончено: неделю назад мы 
подвели итоги интернет-

конкурса «Самый красивый доктор 
Иркутска — 2020». Победителем 
стал травматолог-ортопед, хирург 
клиники «Эксперт» Дмитрий 
Шобогоров. Он лидировал в 
голосовании с самого начала 
и набрал 9254 голоса. Второе 
место у медицинской сестры 
Светланы Жучевой (8739 голосов). 
Замыкает тройку призеров 
врач терапевт-гастроэнтеролог 
Любовь Рудакова (6399 голосов). 
К сожалению, из-за продления 
режима самоизоляции церемония 
награждения переносится, но пока 
мы расскажем вам о победителе 
Дмитрии Шобогорове.

Победитель конкурса «Самый красивый доктор Иркутска — 2020» 
Дмитрий Шобогоров — о преемственности поколений и своей мужской 

профессии

Дедушка Дмитрия Михаил 
Шайнович Шобогоров внес 
огромный вклад в развитие 
медицины своей малой 
родины. И Дмитрий пошел 
по его стопам
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Когда в клинике «СтомЦентр 
Первый» узнали о конкурсе «Самый 
красивый доктор Иркутска — 2020», 
ни у кого не возникло сомнений, чью 
кандидатуру предложить для участия 
в состязании — конечно, Валерию Ка-
чалову. Коллеги называют ее «нашей 
звездочкой». Она покоряет пациентов 
обаянием и доброй энергетикой, а 
еще дарит красивые улыбки и меняет 
судьбы людей. 

"
— У нас в семье не было 
врачей, и моя мечта — 
основать медицинскую 
династию, — рассказывает 
Валерия. — Я с детства 
любила манипуляции, 
связанные с мелкой 
моторикой рук: например, 
игру на фортепиано... 
Поэтому и решила стать 
стоматологом. 

Валерия родом из Кяхты (Бурятия). 
После окончания школы девушка по-
ступила сразу в несколько медицин-
ских вузов страны: в Томске, Москве, 
Чите, Новосибирске, Красноярске и 
Иркутске. 

— Выбрала Иркутск, хотя здесь у 
меня не было ни родственников, ни 
знакомых. Учиться мне нравилось, 
только вот химию я не очень люби-
ла, — смеется Лера. — Когда начались 

профильные предметы и мы стали 
изучать стоматологию, я поняла, что 
это стопроцентно мое! Часто пред-
ставляла свой вуз на различных кон-
курсах и олимпиадах, не раз занимала 
призовые места. Кроме этого, если 
была возможность, всегда старалась 
получить новые знания на различных 
курсах, дополнительных лекциях.

Валерия начала работать стомато-
логом сразу после 5 курса, но быстро 
поняла, что делать реставрацию и 
пломбы для нее немного скучно. За-
хотелось чегото большего.

— И я пошла в ординатуру по орто-
донтии, чтобы исправлять челюстные 
деформации, патологии, неправиль-
ный прикус, — рассказывает Валерия. 
— Мои пациенты — это и взрослые, 
и дети. К каждому стараюсь найти 
индивидуальный подход. Я с большой 
радостью наблюдаю, как ребенок по-
сле исправления дефектов преобра-

жается и меняется не только внешне, 
но и внутренне, становится увереннее 
в себе. Это влияет и на родителей: 
они становятся счастливее. Часто ко 
мне приходят неуверенные в себе, 
застенчивые девушки, страдающие, 
например, от неправильного прикуса. 
И когда мы исправляем это, у них ме-
няется жизнь! Ктото выходит замуж, 
ктото становится блогером. Потом 
вижу фотосессии прекрасных девушек 
в интернете и радуюсь их улыбкам. 

Кстати, в основном голосовании 
конкурса «Самый красивый доктор 
Иркутска — 2020» Валерия заняла 
девятое место.

— Поначалу держалась в тройке 
лидеров, но потом вперед вырва-
лись другие участники, хотя все мое 
окружение активно голосовало. У 
нас начали опускаться руки! — при-
знается Валерия. — И тут я узнала, 
что меня выбрала редакция, это было 
очень приятно. И вновь загорелся 
огонек в глазах! Я поняла, что нужно 

победить. И когда началось голосова-
ние в «Инстаграме», все мои коллеги 
из клиники, родственники, друзья и 
знакомые проявили большую актив-
ность и очень мне помогли. Так что 
мне вдвойне приятно стать «Выбором 
редакции». 

В свободное от работы время Вале
рия музицирует: она окончила музы-
кальную школу по классу фортепиано. 
Любит и активный отдых на природе: 
горные лыжи, велосипед. А еще у нее 
есть необычное увлечение: астроло-
гия и хиромантия. 

На вопрос о мечтах Валерия при-
знается: хочется состояться как специ-
алист, развиваться и делиться своими 
знаниями с другими. И, конечно же, 
создать семью, стать хорошей женой 
и мамой. 

Элина Халтанова
Фото из архива героя
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88 101077 9966 Елена 
Бодрова 

Татьяна 
Дианова

Марина 
Виницкая 

ПОБЕДИТЕЛИ В СПЕЦИАЛЬНЫХ НОМИНАЦИЯХ: 
«САМАЯ КРАСИВАЯ МЕДИЦИНСКАЯ СЕМЬЯ ИРКУТСКА — 2020» — врачи 
областного онкологического диспансера Александр и Наталья Ищенко (3277 голосов)
«САМАЯ КРАСИВАЯ СТАРШАЯ МЕДСЕСТРА ИРКУТСКА» — Любовь 
Иосифовна Михайлова, клиника «Эксперт»
«САМАЯ КРАСИВАЯ МЕДСЕСТРА ИРКУТСКА» — Анастасия Двойникова, 
городская больница № 6
«САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ИРКУТСКА» — руководитель Иркутской 
городской больницы № 5 Ольга Владимировна Клевцова
«САМЫЙ КРАСИВЫЙ АДМИНИСТРАТОР КЛИНИКИ ИРКУТСКА» —  
Марина Сергеевна Карнаухова, администратор ОГБУЗ «Иркутская городская  
больница № 5»
«САМОЕ КРАСИВОЕ МЕДУЧРЕЖДЕНИЕ ИРКУТСКА» — клиника «Эксперт» 
«САМАЯ КРАСИВАЯ МЕДСЕСТРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ — 2020» —  
Светлана Жучева, ОГБУЗ «Осинская РБ»
«САМЫЙ КРАСИВЫЙ ДОКТОР ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ — 2020» —  
Наталья Александровна Цыренжапова, к.м.н., врач КДЛ, Иркутская районная 
больница
«САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ — 2020» —  
руководитель АО Курорт «Русь» Мария Сергеевна Кулгина
«САМОЕ КРАСИВОЕ МЕДУЧРЕЖДЕНИЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ — 2020» —  
ОГБУЗ «Осинская районная больница»

Валерия 
Качалова 

Любовь 
Михайлова

«ДАРЮ ЛЮДЯМ УЛЫБКИ!» 
По сложившейся 

традиции к моменту 
окончания конкурса мы 

выбираем трех номинантов на 
звание «Выбор редакции». А 
дальше позволяем проявить 
активность группе поддержки 
каждого претендента. Мы 
выкладываем фото тех людей, 
которых выбрали, в аккаунт 
нашей газеты в «Инстаграме»: 
чье фото наберет больше 
лайков, тот и выигрывает. 
В этот раз борьба в соцсетях 
разгорелась нешуточная: 
количество лайков для каждой 
из участниц превысило тысячу! 
А победила Валерия Качалова 
— врач стоматолог-ортодонт и 
терапевт клиники «СтомЦентр 
Первый». Она набрала 1457 
лайков. О своей любимой 
работе и мечтах Валерия 
рассказала нашему изданию.

«Выбор редакции» Валерия Качалова — о том, как она меняет судьбы людей

оценил состояние, а также чтобы по-
ставить прививку от столбняка. Все 
закончилось благополучно. 

«Конкурс объединил 
всех моих близких 
людей…»

— Как вы считаете, какие 
книги повлияли на вашу лич-
ность? 

— Я прочитал практически все 
произведения Чингиза Айтматова. 
Мне нравится, как он описывал 
быт старого времени и отношения 
внутри маленькой группы без ука-
зания конкретного народа. Сильное 
впечатление произвела повесть 
«Прощай, Гульсары!» о коне. Я не-
сколько раз перечитывал ее и даже 
закрывал книгу во время чтения — 
както даже неожиданно для себя 
чутьчуть прослезился. 

— В нашем конкурсе вы ли-
дировали с самого начала и в 
итоге набрали больше девяти 
тысяч голосов. Как удалось 
победить? 

— Это заслуга моей группы под-
держки — родственников, друзей, 
коллег. Они голосовали, подключали 
своих знакомых. 

"
Этот конкурс объединил 
моих близких и 
даже подтолкнул к 
восстановлению старых 
связей. 

Мы снова начали общаться с дру-
зьями, с которыми в силу жизненных 
обстоятельств давно не виделись. 
Родственники, голосуя и обсуждая 
позиции в конкурсе, общались, 
вспоминали прошлое... Так что наш 
семейный чат в мессенджере очень 
оживился в период голосования!

— За время проведения по-
добных конкурсов мы заме-
тили, что буряты особенно 
активны в голосовании, очень 
оживленно голосуют за пред-
ставителей своего народа. 
Как вы считаете, почему?

— Такая сплоченность свойствен-
на многим малочисленным наро-
дам. Это заложено в крови. Когда 
человек один, его легче сломить.

— Вы бы хотели, чтобы 
ваши дети продолжили дина-
стию врачей? 

— Я задумывался об этом, однако 
особенного желания видеть сына 
врачом нет. Но если он решит — от-
говаривать не буду. 

— Как думаете, в чем вы по-
хожи на своего дедушку? 

— Я вспоминаю его каждый раз, 
когда вхожу в операционную. Там 
сразу становлюсь другим челове-
ком, не отвлекаюсь на второстепен-
ные факторы. Такая собранность 
присуща всем хирургам, конечно. 
Но у дедушки была совершенно осо-
бенная сосредоточенность на деле. 
В этом, думаю, я на него похож. 

Элина Халтанова
Фото из архива героя

О дате церемонии награждения мы 
сообщим призерам дополнительно. 
Помимо первой десятки, награды 
получат также победители в 
специальных номинациях. Еще 14 
конкурсантов отметят подарками 
депутаты думы Иркутска.

«С большой радостью наблюдаю, как 
пациенты после исправления дефектов 
преображаются не только внешне, но и 
внутренне»



10 ИРКУТСК | № 24 (962) | 25 июня 2020 года irkutskinform.ruВАЖНО



1125 июня 2020 года | № 24 (962) | ИРКУТСКirkutskinform.ru УЛИЦЫ ПОБЕДЫ

На грани голодной 
смерти

Николай Францевич родился 20 
апреля 1919 года в деревне Влади-
мировск Усольского района. Рас-
полагалась она в глухой тайге и 
состояла из восьми дворов. Семья 
Салацких была самой большой во 
всей округе — девять детей, Нико-
лай был пятым. Их односельчанин 
Михаил Мельников вспоминал: 
«Бывало, зайдешь попроведывать 
Франца Фадеевича — и страшно. 
Дети голодные, желтые, как смерть, 
раздетые. До ветру во двор ходят в 
одних опорошнях» (старые обрезан-
ные валенки. — Прим. ред.).

Уже с 5–6 лет Коля помогал 
пилить дрова, чистил хлев, а в 11 
устроился в леспромхоз помощни-
ком конюха. Перед его глазами был 
отличный пример для подража-
ния — старший брат Петр, который 
слыл одним из лучших лесорубов, 
а впоследствии стал председателем 
сельсовета и начальником лесоза-
готовок. «Я видел, как Петя сно-
ровисто и много работает. Мне это 
нравилось. Я хотел на него похо-
дить», — писал Николай Францевич 
в своей биографической книге «О 
былом, как было».

В 1932–1933 годах в деревне сви-
репствовал голод, хлеб получали по 
карточкам, но нерегулярно. Бывали 
дни, когда Салацкие совсем не ели. 
На беду, в это же время глава семей-
ства Франц Фадеевич провалился 
в ледяную реку, отморозил ноги, 
долго пролежал в постели, не мог 
охотиться.

«Помню, мы сидим голодные 
возле больного отца, на глазах у 
него слезы, и вдруг приходит Лиза 
Узулина нас попроведывать, при-
носит ведро картошки и три вилка 
квашеной капусты. Мне и сегодня 
кажется, что это спасло меня от 
голодной смерти», — писал в своих 
воспоминаниях Николай Салацкий.

В 15 лет Колю приняли в ряды 
комсомольцев, вместе с билетом 
дали наставление — получить сред-
нее образование. К тому моменту у 
него за плечами было четыре класса 
сельской школы. Чтобы нагнать 
программу и сдать экзамен на вто-
рой курс рабфака, он отправился в 
Иркутск к частному преподавателю 
по фамилии Эгле. Учитель занимал-
ся с Колей три раза в неделю по 3–4 
часа и брал в месяц 100 рублей.

«Много это или мало, можно 
судить по тому, что я устроился 
работать на упаковку книг с месяч-
ной ставкой 120 рублей. Так что от 

моего заработка оставалось всего 
20 рублей, которых, безусловно, не 
хватало на пропитание», — писал 
Салацкий.

Денег недоставало, Эгле стал 
учить мальчика в долг, и к концу 
обучения накопилось 200 рублей. 
Чтобы рассчитаться, Салацкому 
пришлось продать отцовскую шубу, 
за что потом он получил от роди-
телей «хорошую нахлобучку». Зато 
успешно сдал экзамены и поступил в 
вечерний автодорожный техникум.

Днем работал помощником 
каменщика на стройке, вечером 
учился. Изза этого заработал пере-
утомление и возвратился в леспром-
хоз, где его избрали секретарем 
комсомольской организации.

35 осколков  
«на память» 

В 1938м Николая призвали в 
армию и отправили в пограничные 
войска на Амуре. Даже там он ока-
зался в числе передовых курсантов. 
В 1941 году за задержание двух на-
рушителей государственной грани-
цы парню предоставили отпуск. 

И вот в июне, когда он ехал на 
побывку домой, вдруг услышал по 
радио о вероломном вторжении 
Германии на территорию Советско-
го Союза. Добравшись до родной 
деревни, солдат успел поцеловать 
отца, а вечером уже сел на поезд и 
вернулся в отряд.

Николая командировали в 106ю 
Забайкальскую стрелковую диви-
зию, которую в 1943 году напра-
вили в район Курской дуги. В ходе 
КурскоОрловской битвы Николай 
Францевич получил тяжелое оско-
лочное ранение. «...Меня отбросило, 
упал вниз головой, лицом в карто-
фельную борозду. Через какойто 
миг очнулся, приподнял голову, 
увидел капитана и тихо сказал: «То-
варищ капитан, меня убило».

Но, к счастью, он выжил. Перенес 
несколько операций в полевых го-
спиталях, на поправку шел медлен-
но, лежал с лихорадкой, теряя созна-
ние. Както к нему зашел полковник 
медицинской службы, ощупал рану 
и неожиданно сказал: «Покажи гла-
за». Внимательно посмотрел в них, 
а затем повернулся к врачу и вынес 
вердикт: «В глазах есть жизнь». Но 
все фрагменты гранаты извлечь из 
раны так и не удалось — до конца 
жизни Салацкий носил в своем теле 
35 осколков и одну пулю. 20 декабря 

1943го он был комиссован и при-
знан инвалидом II группы.

Волевой администратор, 
душевный комиссар, 
тонкий дипломат

Так как на фронте Николай Са-
лацкий был парторгом батальона, 
его охотно взяли в Усольский гор-
ком комсомола, где он дослужился 
до первого секретаря. Затем пригла-
сили в обком комсомола, и Николай 
Францевич переехал в Иркутск, 
временно оставив жену и сынишку в 
Усолье: в областном центре им жить 
было негде. Сам он более полугода 
работал и ночевал в своем кабинете. 

Когда в 1950х годах началось 
строительство Иркутской ГЭС, Ни-
колая Францевича Салацкого снача-
ла избрали заместителем секретаря 
парткома, затем — секретарем. 

"
Ему пришлось познавать 
азы не только партийной, 
но и производственной 
работы, с чем он блестяще 
справился. 

Когда возведение гидроэлектростан-
ции завершилось, Николай Францевич 
возглавил Свердловский районный 
комитет партии, затем — Октябрьский, 
а в 1962м был избран председателем 
Иркутского гор исполкома.

— При новом председателе город 
стал стремительно застраиваться. 
На карте Иркутска возникли микро-
районы Солнечный, Лисиха, Ново
Ленино, Юбилейный, Приморский, 
Академгородок, Синюшина Гора, 
бульвар Постышева. За 18 лет его 
работы жилой фонд вырос в не-
сколько раз: с 2794 до 7437 тыс. кв. 
метров, — рассказывают сотрудники 
краеведческого отдела Центральной 
библиотечной системы г. Иркутска. 

За 18 лет работы Салацкого в 
городе появилось 36 новых школ, 
95 детских садов, три роддома, 
несколько обслуживающих учреж-
дений, в том числе Дом быта. Была 
возведена НовоИркутская ТЭЦ, 
началось движение троллейбусов, 
по явилась трамвайная линия в 
предместье Рабочее. При нем же на-
чалось создание музея деревянного 
зодчества «Тальцы», в католиче-
ском костеле открылся органный 
зал, а в доме Трубецкого — Музей 
декабристов. В 1975м по личной 
инициативе Николая Францевича 
был создан и открыт мемориал 

«Вечной огонь Славы» памяти ир-
кутян — участников Великой Оте
чественной войны.

«Председатель, как капитан, 
должен знать маршруты, знать 
свой корабль, свою команду и пре-
красно владеть компасом, чтобы 
верно вести вверенный ему корабль 
— сложное городское хозяйство, — 
рассуждал в мемуарах Салацкий. 
— Председатель — это и волевой 
администратор, и душевный комис-
сар, и тонкий дипломат, и, самое 
главное, это должен быть человек 
беззаветного отношения к делу».

В 1980 году он оставил пост главы 
Иркутска. После этого ему пред-
ложили должность заместителя 
председателя областного отделения 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры (ВО-
ОПИК). Салацкий охотно согласился: 
«Эта работа пришлась мне по душе. 
Она стала продолжением моей дея-
тельности по сохранению и воссозда-
нию исторических мест города».

Николай Францевич ушел из 
жизни в мае 1993 года, похоронен 
на Радищевском кладбище. В 2001 
году улица Ференца Листа была 
переименована в улицу Салацкого. 
В Иркутске установлены три мемо-
риальные доски в память о руково-
дителе города. В прошлом году на 
улице Карла Маркса (в районе дома 
№ 10) торжественно открыли бюст 
легендарного градоначальника — в 
честь столетия со дня его рождения. 

Ксения Исакова
Фото Валентина Карпова и из архива

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

Про Николая Францевича Салацкого 
можно сказать без преувеличения: 
это человек, который сделал себя сам. 

Детство его было голодное, тяжелое. С 11 лет 
Николай работал помощником конюха, а во 
время учебы так рьяно трудился на стройке, 
что заработал серьезное переутомление. И 
только благодаря своему трудолюбию проделал 
великий путь от крестьянского неграмотного 
мальчишки до одного из самых уважаемых и 
авторитетных людей в Иркутске.

КАПИТАН КОРАБЛЯ  
ПОД НАЗВАНИЕМ ИРКУТСК

О самом знаменитом градоначальнике до сих пор  
рассказывают легенды

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА 
Николай Салацкий был награжден 
орденами Трудового Красного 
Знамени (трижды), Отечественной 
войны, Знаком Почета (дважды), 
медалями «За отвагу», «За 
доблестный труд. В ознаменование 
100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина» и др.
По его инициативе в 1966 году 
было восстановлено звание 
«Почетный гражданин города 
Иркутска». А через 20 лет это 
звание присвоили самому 
Николаю Францевичу.

При Николае Францевиче на карте Иркутска появились микрорайоны 
Солнечный, Лисиха, Ново-Ленино, Юбилейный, Приморский, 
Академгородок, Синюшина гора

В прошлом году, в честь 100-летия 
Николая Салацкого, на улице  
Карла Маркса установили бюст 
градоначальника
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Родственные души
— Мы познакомились по пере-

писке 5 сентября (в его день рожде-
ния) 2005 года, — вспоминает Анна 
Кротина. — А уже 16 октября (в мой 
день рождения) он прилетел в Ир-
кутск. Помню, с каким нетерпением 
я его ждала, приехав в аэропорт. Как 
увидела, наконец… Но теплых объ-
ятий не случилось — меня встретил 
отстраненный мужчина. Холодно 
поздоровался, сел в машину. Я не 
могла понять — что случилось?

Оказалось, Микаэля до смерти 
напугали попутчики в самолете. 
Узнав, что невесту в Иркутске он на-
шел через сайт знакомств, они стали 
говорить ему, как это опасно. Что в 
глухой сибирской провинции довер-
чивых иностранцев грабят, убивают, 
и никто потом не в силах их найти. 

"
Мужчина до сих пор со 
смехом вспоминает, как 
ему было страшно. И 
только уже в квартире, 
познакомившись с мамой 
и детьми Анны, он оттаял 
— убедился, что все по-
настоящему.

На тот момент Микаэлю было 45 
лет, Анне — 35. У обоих за плечами, 
разумеется, жизненный опыт, своя 
история. Никто из них всерьез не 
планировал жениться и уже тем бо-
лее эмигрировать в другую страну. 

Анна — коренная иркутянка. Ко
гда она развелась со своим мужем
бизнесменом, ее старшей дочери 
было 14 лет, а младшей — четыре 
года. О причинах расставания гово-
рит просто — не совпали в вопросах 
воспитания детей. Бывший супруг, 
тем не менее, всегда и во всем по-
могал. Они и по сей день поддержи-
вают хорошие отношения. 

— В брачное агентство, — вспоми-
нает Анна, — пошла, чтобы поддер-
жать подругу, мечтающую уехать 
за границу. Там и меня уговорили 
заполнить анкету. Я не хотела, но, 

видимо, так распорядилась судьба. 
Через три месяца, когда уже была 
готова все бросить, мне на почту 
прислали фотографию очередно-
го кандидата. Открываю письмо, 
рядом со мной стоят старшая дочь и 
мама. А на фото он — борода, очки, 
белая рубашка и книги… И мы все 
втроем в голос: «Вау!»

Единственное, что хотела Анна 
от потенциального жениха (к тому 
времени она уже была верующим 
человеком), — чтобы он разделял 
ее взгляды. Микаэль превзошел все 
ожидания: православный христи-
анин, любящий детей, да еще и 
владеющий русским языком! Пере-
писка была стремительной, общих 
интересов много. 

— Даже любимый святой у нас 
один на двоих — Серафим Саровский! 
— до сих пор удивляется своему сча-
стью женщина. — Мы быстро почув-
ствовали, что родственные души. 

Русский швед —  
Михаил Мартинович 

Микаэль Кротин в то время на-
ходился в пригороде Стокгольма, го-
роде Лунд. Он уже дважды развелся, 
а дети от предыдущих браков (стар-
шему было 18 лет) жили по очереди 
как у него, так и у своих матерей — в 
Швеции это распространенная прак-
тика. Микаэль решил сделать еще 

одну попытку найти подругу жизни, 
он был уверен, что она должна быть 
христианкой из России. Русской 
культурой мужчина увлекался с 
детства. 

"
— Не знаю, почему меня 
тянет сюда, — признается 
Микаэль. — Моя мама — 
из Норвегии, папа — из 
Дании. Дедушка, правда, 
из Беларуси. 

Дедушка Микаэля, портной Айсик 
Кротин, жил в Бобруйске, во время 
революции эмигрировал в Данию. 
Микаэль родился уже в Стокгольме, 
в семье сына Айсика и Берты Кроти-
ных — Мартина и его жены Инге-
борги. Уже в 12 лет юноша начал 
искать себя в жизни: изучал разные 
религии, побывал коммунистом, 
хотел даже стать монахом. В четыр-
надцать познакомился с русской 
литературой — Толстым и Достоев-
ским. Последний стал его любимым 
писателем. В 1982 году Микаэль 
впервые посетил Россию, побывал 
в АлександроНевской лавре, где 
похоронен Федор Михайлович. В 
Стокгольм вернулся уже православ-
ным человеком. 

Русский язык начал изучать в 27 
лет. К этому времени Микаэль вла-
дел, помимо родного шведского, еще 
норвежским, датским, немецким, 

английским и немного испанским. 
Азы русской грамматики постигал 
в школе для взрослых, на острове 
озера Веттерн (по форме и глубине 
очень похожего на Байкал, говорит 
он). В конце курса, в 1987 году, на два 
месяца приехал в Москву. 

— Я оказался не очень хорошим 
студентом, — смеется Микаэль. — 
Пропускал занятия, чтобы ездить 
по городу, общаться с людьми. Было 
очень интересно!

Тогда же он понял, что ему 
больше нравится русский вариант 
собственного имени — Михаил. И 
даже взял себе по русской традиции 
отчество — Мартинович. Объясняет: 
в Швеции без проблем можно запи-
сать в паспорт второе и третье имя. 
Это просто, так как всем шведам 
присваивают номер типа ИНН. И 
личность идентифицируют по этим 
номерам, а не по фамилии в доку-
менте. Вот потомок викингов и взял 
себе отчество как второе имя. 

В поисках дома 
Предложение руки и сердца 

Микаэль сделал Анне уже через не-
сколько дней реального общения. 
Заявление подали под Новый год, 
а свадьба и венчание состоялись в 
Иркутске летом 2006 года.

— Мы оба хотели жить в России, 
— рассказывает Анна, — но не знали, 

Если у вас дом с печным 
отоплением и вам 
понадобился трубочист — 

не удивляйтесь, когда на вызов 
приедет шведский подданный 
Микаэль Кротин. Швед отлично 
знает свое дело: за тридцать лет он 
сложил немало печей как у себя на 
родине, так и в России. Разумеется, 
у вас возникнет закономерный 
вопрос — как уникальный 
специалист из Швеции (профессия 
печника сегодня — редкое явление 
в обеих наших странах, да и в 
других тоже) оказался в сибирской 
провинции? И тут вы удивитесь 
еще больше, узнав историю любви 
Микаэля и Анны. На момент 
знакомства у них было десять детей 
на двоих: шестеро у него и четверо 
у нее. Но ни трудности миграции, 
ни расстояние не помешали им 
создать крепкую и дружную семью.

В Иркутске работает печник из далекой Скандинавии

РОБИН ГУД ИЗ ШВЕЦИИРОБИН ГУД ИЗ ШВЕЦИИ

Мастер за работойМастер за работой

Шведская печь отличается формой 
и хорошей теплоотдачей Анна и Микаэль в день свадьбы

Анна с младшим детьми Василисой, Севой и Настей 
отмечают Рождество
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К ЧЕМУ ПРИВОДЯТ ОШИБКИ ПРИ 
ЗАПОЛНЕНИИ ПЛАТЕЖНЫХ ПОРУЧЕНИЙ

Если обнаружена ошибка в платежном поруче-
нии, налогоплательщик в течение трех лет вправе 
направить в налоговый орган по месту учета 
заявление об уточнении платежа (основание, тип 
и принадлежность платежа, налоговый период, 
статус плательщика или счет казначейства). К 
нему нужно будет приложить документы, под-
тверждающие перечисление в бюджет. 

На основании заявления налоговый орган при-
нимает решение об уточнении платежа в случаях, 
если это не повлечет за собой возникновения у 
него недоимки на день фактической уплаты на-
лога в бюджет. 

"
При уточнении платежа налоговый 
орган пересчитывает пени, 
начисленные на сумму налога, за 
период со дня его фактической 
уплаты в бюджетную систему РФ до 
дня принятия налоговым органом 
решения об уточнении платежа.

Уточнение страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование за расчетные периоды, 
истекшие до 01.01.2017, денежные средства по 
которым поступили в налоговые органы после 
возложения на них функций администрирования 

страховых взносов, осуществляется по согласова-
нию с отделениями ПФР. Если сведения об этой 
сумме учтены на индивидуальном лицевом счете 
застрахованного лица в соответствии с законода-
тельством РФ об индивидуальном (персонифици-
рованном) учете в системе обязательного пенси-
онного страхования, платеж не уточняется.

Чтобы не допускать ошибок при заполнении 
платежных документов, предлагаем для получе-
ния информации о кодах бюджетной классифика-
ции пользоваться сервисами «Адрес и платежные 
реквизиты вашей инспекции» и «Информацион-
ные стенды» на сайте ФНС России (www.nalog.ru). 
Заполнить платежное поручение можно с по-
мощью специальных сервисов в разделе «Уплата 
налогов и пошлин». Перечислить налоги теперь 
можно и в «Личном кабинете индивидуального 
предпринимателя».

Чтобы средства своевременно и в 
полном объеме поступили в бюджет, 
необходимо заполнять платежное 

поручение в соответствии с правилами, 
установленными приказом Минфина 
России от 12.11.2013 №107н, и бюджетной 
классификацией на 2020 год. Внимательно 
заполняйте все поля расчетного документа. 
В случае ошибки при указании реквизитов 
платеж отнесут к разряду невыясненных. 
В этом случае налоговый орган имеет 
основание направить налогоплательщику 
требование об уплате налога и начислить 
пени на образовавшуюся задолженность.

как это осуществить. Миша не мог 
находиться в России больше трех ме-
сяцев, как и я в Швеции. Был вариант 
разъехаться, подать на воссоединение 
семьи и ждать в течение года. 

Но, как известно, человек пред-
полагает, а Бог располагает. После 
свадьбы молодожены отправились 
погостить в Швецию. Перед этим по-
лучили от бывшего мужа Анны раз-
решение на выезд детей за границу. 
Нотариус, однако, перепутала формы 
и выдала бланк, разрешающий не 
просто выехать, но остаться там и 
принять гражданство. Бизнесмен то-
ропился и подписал, так как все были 
уверены, что отпуск не затянется. 

Уже на месте узнали, что семья 
Микаэля может получить нужное 
гражданство сразу, поскольку сам 
он гражданин Евросоюза. На до-
рогу уходило много денег, поэтому 
решили на какоето время остаться 
в Швеции. В итоге здесь родились 
трое общих детей Микаэля и Анны. 
Обратно в Россию семья вернулась 
только в 2012 году.

"
— Все не зря! — уверена 
Анна. — Если бы Михаэль 
задержался в России, 
он потерял бы связь со 
своими детьми, и я бы с 
ними не познакомилась. 

Зато теперь мы большая семья (у 
нас 8 внуков, 3 зятя, 1 невестка), и 
дети наши очень дружны.

Возвращение в Иркутск, одна-
ко, было постепенным. Супруги 
мечтали жить возле Печерского 
монастыря, что в Псковской обла-
сти, поэтому поехали первым делом 
в европейскую часть России. Еще 
в 2007 году купили себе домик в 
заброшенной деревне, ездили туда 
каждое лето. Позже, по программе 
переселения соотечественников, 
поселились в городе Торопец Твер-
ской области — родине Александра 
Невского. Прожив там год, решили 
окончательно вернуться в Иркутск. 

— Мы поняли, — говорит Мика-
эль, — что надо жить либо в Шве-
ции, либо в Иркутске. Россия огром-
на! Это страна с разной природой, 
климатом, людьми. И жить в другом 
месте — все равно что жить за гра-
ницей, так же сложно. Ане хотелось 
на родину, и вот мы здесь. 

Национальное 
достояние

Для Иркутска такой специалист, 
как Микаэль Кротин, — настоящая 
находка. Живут Анна и Микаэль с 
детьми в Хомутово, но работает ма-
стер по всему Иркутскому району. 

— У каждой печи свой характер, 
— говорит Микаэль. — Я помню 
каждую из них. Настоящую печь не 
заменишь солнечными батареями и 
теплыми полами. Печь — это сердце 
дома, его душа.

Разговор переходит на печное 
дело, и Микаэль оживляется. Рас-
сказывает, что в своей стране он 
весьма востребован (на всю Швецию 
осталось не больше 20 печников!), но 
работать в России ему нравится боль-
ше. У нас печь все еще выполняет 
свою исконную функцию, в то время 
как в Стране тысячи островов и озер 
их ставят больше для красоты.

— Переходят на геотермальное и 
солнечное отопление, — объясняет 
мастер. — Это очень дешево, почти 
так же, как электроэнергия в Иркут-
ской области.

На выбор такой необычной про-
фессии повлияла судьба, уверен 
Микаэль. После школы он учился в 
стокгольмском университете на тео-
лога, хотел быть священником — не 
получилось. Пробовал разные спе-
циальности — автомеханика, свар-
щика, ремонтировал компьютеры.

— Мне было 29 лет, я жил в 
Готланде — это остров в Швеции, — 
продолжает он. — Узнал про курсы 
печников, куда принимали только 
людей со строительным образовани-
ем. Но в тот год был недобор, и они 
брали всех. Я сразу же записался. 

Сегодня Микаэль работает по 
классическим технологиям печного 
дела и даже сам проектирует печи. 
Может выложить как шведскую и 
русскую печи, так и камин. Однаж-
ды реконструировал печь в замке 
XVIII века. В народе, говорит, особо 
популярны самые простые и недо-
рогие печки, но еще совсем недав-
но были заказы на русские печи с 
лежанкой и печи с изразцами — 
настоящие произведения искусства. 
Приходят задания и на чистку труб. 
По словам Микаэля, в этом деле у 
него вообще нет конкурентов в Ир-
кутске, так как только он использует 
нужный инструмент, привезенный 
из Швеции. 

— Трубы надо чистить каждый 
год, — объясняет он необходимость 
процедуры. — Изза отложений 
на стенках дымоходов и случается 
большинство пожаров. Хуже всего, 
когда печи топят бытовым мусором: 
пластик, который сейчас присут-
ствует во всем, расплавляется, осе-
дает на стенах и загорается.

Свою работу Микаэль выполняет 
основательно, поэтому на кладку 
печи у него уходит до двух недель. 
Заказов всегда много. Иркутяне, 
конечно, удивляются, когда узнают, 

что печник, которого они нашли 
на Авито, родом из Скандинавии. А 
познакомившись, начинают звать не 
Михаил, а именно Микаэль — рус-
ским такое звучание кажется более 
красивым.

— Мне местные клиенты тоже 
по душе, — сообщает Микаэль. — В 
Швеции заказчик улыбается, даже 
если ему чтото не по нраву. И всег-
да держит социальную дистанцию. 
Здесь люди не молчат — если не 
нравится что, ругаются! 

"
Зато мне все понятно, я 
могу сразу переделать. И 
обязательно пригласят за 
стол — накормят, угостят. 
Русское гостеприимство 
— ваше национальное 
достояние. 

Микаэль и сам иной раз кладет 
печь за символическую плату для 
какойнибудь бабушки, чтобы она 
грелась на печке зимними вече-
рами. Анна за это называет мужа 
Робин Гудом. 

— Печи для меня не просто спо-
соб заработать на жизнь, — поды-
тоживает иркутянин со скандинав-
скими корнями. — Я счастлив, что 
у меня такая нужная профессия и я 
могу подарить уют любому дому.

Сибирь солнечная…
Общие дети Анны и Микаэля (Ва-

силиса 13 лет, Сева — 11 и Настя — 8) 
билингвы, с детства говорят на двух 
языках. В шведских документах они 

тоже записаны с отчеством — все 
они Михайловичи. Дети Микаэля 
живут на Скандинавском полуостро-
ве (в Швеции и Дании), там же двое 
детей Анны. Еще двое ее сыновей 
вернулись в Россию — здесь им нра-
вится больше. 

Сейчас Анна помогает мужу, 
которому еще сложно общаться по
русски по телефону, и уже сама пре-
восходно разбирается в устройствах 
печей. Каждое воскресенье семья 
ходит на службу в храм. 

На вопрос, где легче жить, супру-
ги не дают однозначного ответа. 
В Швеции, например, государство 
выплачивает хорошие детские посо-
бия, и в материальном плане проще. 
Зато в России дешевле продукты, 
меньше налоги. Если сравнивать до-
ходы и расходы здесь и там — боль-
шой разницы нет. А вот что касается 
медицины, то тут Кротины могут 
многое рассказать. Так, в Швеции 
качественная диагностика, но зато 
получить медицинскую помощь на-
много сложнее. И чем Россия явно 
краше, так это церквями. Их намно-
го больше, и они рядом.

А вот если сравнивать Швецию с 
Сибирью, то последняя, по мнению 
семейной пары, явно выигрывает. 
Пусть жизнь здесь труднее, зато она 
интереснее, говорят мои собеседни-
ки. Тем более что круглогодичное 
изобилие солнечных дней с лихвой 
покрывает любые недостатки. Да, 
Сибирь — солнечная…

Наталья Федотова. Фото автора  
и из архива героев публикации

ФИНАНСЫ

Семья Кротиных возле Псково-Семья Кротиных возле Псково-
Печерского мужского монастыряПечерского мужского монастыря
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Для безопасности посетителей отделы Иркут-
ского краеведческого музея обеспечены дезин-
фицирующими средствами, инфракрасными 
бесконтактными термометрами, рециркулятора-
ми воздуха. В залах регулярно проводится сани-
тарная обработка. Выставки можно посетить по 
предварительной записи.

На ледоколе «Ангара» к просмотру доступны 
основная экспозиция «Славное море Байкал», 
а также «Музей оптических иллюзий и оптики 
«Фантаст».

В отделе «Окно в Азию», расположенном в 
130м квартале, помимо постоянных экспозиций 
«Генералгубернаторы Восточной Сибири» и 
«Научное освоение Сибири» будут работать вы-
ставки «Древние охотники и рыболовы северной 
Ангары», «Гражданская война в Восточной Си-
бири», «Иркутск — центр миграционных путей», 
«DINOПАРК» и новая выставка, посвященная 
работе поискового отряда им. Засухина.

В Музейной студии посетители смогут ознако-
миться с коллекцией «Мебель и предметы инте-
рьера XIX–XX веков», фотовыставкой Анатолия 
Бызова «Воистину бессмертный!», а в окнах 

отдела можно увидеть агитплакаты периода Ве-
ликой Отечественной войны — «Вдохновение для 
победы».

В Музее В.Г. Распутина иркутяне и гости горо-
да ознакомятся с экспозицией о жизни и твор-
честве писателя, а также с минивыставкой «Как 
рождаются творческие союзы: из истории Иркут-
ской писательской организации». 

"
С 26 июня здесь откроется и новая 
выставка «Антон Чехов. Свой экипаж 
я продал в Иркутске», посвященная 
130-летию визита писателя в наш 
город.

Известно, что классик русской литературы от-
правился в свое долгое путешествие на Сахалин 
21 апреля 1890 года с Ярославского вокзала Мо-
сквы. В Иркутске Чехов находился с 4 по 11 июня 
(по старому стилю). Антон Павлович писал от-
сюда длинные письма своим родным и издателю 
Александру Суворину. Маршрут его прогулок был 
привязан к улице Большой (совр. Карла Марк-
са). Совсем близко к ней находилась гостиница 
«Амурское подворье», в которой жил писатель. 

По одну сторону улицы 
располагался городской 
Интендантский сад с 
музыкой. Известно, что 
Чехов гулял в саду и вос-
пользовался услугами 
Сибирского банка; сейчас 
в этом здании располо-
жен отдел Сибирского 
искусства Художествен-
ного музея. 

Выставка, построенная 
на письмах писателя, 
дает довольно полную 
картину пребывания 
Чехова в Иркутске. Она 
помогает представить, 
каким был город и его 
окрестности в 1890 году, 
каков был быт и нравы 
местных жителей, как 
они выглядели, во что 

одевались, по каким улицам ходили, какие за-
ведения посещали.

С 27 июня 2020 года откроются отделы исто-
рии и природы краеведческого музея. В Отделе 
истории представлены выставки: «История При-
байкалья с древнейших времен до начала  
ХХ века», «Иркутская область в ХХ веке. Стра-
ницы истории. 1900–2000 годы», «Была война, 
была победа!» к 75летию Победы в Великой Оте-
чественной войне; электронные выставки «Дале-
ко, в глубоком тылу…», посвященная трудовому 
подвигу иркутян в годы Великой Отечественной 
войны, «Нас водила молодость», приуроченная к 
юбилею Иркутского комсомола.

"
В Отделе природы посетители смогут 
посмотреть постоянно действующую 
экспозицию «Природа Предбайкалья» 
и выставку «Секреты острова 
черепов».

С 24 июня ведется предварительная запись на 
посещение музейных выставок.

Алексей Буренин

КУЛЬТПОХОД

24 июня Иркутский областной 
краеведческий музей открыл 
несколько своих филиалов после 

снятия ряда ограничений, связанных 
с режимом самоизоляции. Первыми в 
Иркутске посетителей приняли «Ледокол 
«Ангара», «Окно в Азию», Музей  
В.Г. Распутина и Музейная студия на Карла 
Маркса. Остальные отделы откроются  
27 июля. 

ЧЕХОВ В ИРКУТСКЕ
Какие выставки Краеведческого музея откроются  

в областном центре с 24 июня

ИЩУ СЕМЬЮ!

Игорь Ю., ноябрь 2011 г.

 
Игореша — удивительно спокой-

ный, ласковый, миролюбивый и до-
брый мальчик. Легко идет на контакт 
с детьми и взрослыми. С радостью 
посещает детский сад. Любит играть с 
игрушками, смотреть мультфильмы, 
рассматривать картинки в книжках.

Александра М.,  
октябрь 2011 г.

Александра — зеленоглазая кра-
савица. Саша активна, общительна, 
жизнерадостна, улыбчива. Девочка 
хорошо адаптируется, легко идет на 
контакт, открыта. Она придержи-
вается правила «Каждой вещи свое 
место». Реакция на замечания взрос-
лого у Александры адекватная, при 
общении со старшими не теряется, 
может четко ответить на поставлен-
ные вопросы. Сашенька очень любит 
малышей, помогает им одеваться, 
умываться, рассказывает сказки и 
увлекательные истории. Еще девочке 
нравится рисовать, ее работы всегда 
красочные и яркие.

Владислава П.,  
апрель 2013 г.

Владислава — спокойная, добрая, 
общительная девочка. Ласковая и 
улыбчивая, она легко идет на контакт 
как со взрослыми, так и с детьми. 
Любит смотреть мультфильмы, слу-
шать сказки, рисовать. Предпочтения 
отдает подвижным шумным играм, 
при этом неукоснительно соблюдает 
правила. Владислава трудолюбива, 
любит дежурить, выполняет неслож-
ные поручения. 

Виталий К.,  
апрель 2009 г. 

Виталя — настоящий аккуратист. 
Трудолюбивый, все делает добросо-
вестно, умело, методично. Мальчик 
аккуратный, опрятный, старается 
следить за своим внешним видом.  
Со взрослыми он всегда дружелюбен, 
тактичен, прислушивается к заме-
чаниям, выполняет их требования. 
Активно участвует в общественной 
жизни школыинтерната.

ДОБРОЕ ДЕЛО

Мы продолжаем 
рассказывать о детях, 
которым нужны любящие 

папа и мама. Посмотрите на 
фотографии этих девочек и 
мальчиков. Может быть, среди них 
есть тот, кто наполнит вашу жизнь 
новым смыслом и подарит свою 
любовь и доверие.

По вопросам усыновления, опеки и попечительства обращайтесь в отдел по 
ведению регионального банка данных о детях, оставшихся без попечения 
родителей (министерство социального развития, опеки и попечительства 
Иркутской области), по тел.: 8 (3952) 52-75-71, 52-75-72.
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Для начала представим самого 
директора. Коваль Владимир Вла-
димирович, родился в Иркутске в 
1977 году. Имеет два высших обра-
зования. Окончил математический 
факультет Иркутского государствен-
ного университета по специальности 
экономист.

Второе образование получил в 
Сибирском институте права, эконо-
мики и управления. 

— Спортом занимаюсь с детско-
го сада, — рассказывает Владимир 
Коваль, — и начал как раз с плава-
ния. Я жил в Свердловском районе 
и ходил в бассейн «Изумруд». Как 
сейчас помню свое первое занятие: 
нашу группу из детского сада по-
вели в бассейн. При входе я немного 
отстал. Захожу один, вижу огромное 
пространство — чашу бассейна. Оно 
мне показалось таким большим, 
что я развернулся и пошел обратно. 
Думал — не туда попал. И слышу, 
как меня зовут! Оказалось, правиль-
но шел. 

"
Оказалось — на всю 
жизнь! Вплоть до 
поступления в университет 
Владимир Коваль 
занимался плаванием. 
Стал кандидатом в мастера 
спорта, неоднократным 
чемпионом Иркутской 
области. 

При этом были в его жизни и 
другие виды спорта: в детстве он 
занимался футболом в спортивной 
школе «Звезда» на стадионе «Труд». 
Был также хоккей с шайбой — Вла-
димир играл в команде «Изумруд», 
которая базировалась на улице 
Жуковского. Его даже приглашали 
в иркутскую «Олимпию», кото-
рую тренировал известный Сергей 
Огородников. Но както не срослось. 
Однако главных успехов Владимир 
Коваль добился всетаки в плава-
нии. 

— Плавание я бы сравнил с лыжа-
ми, — говорит он. — Это такой же за-
тратный вид спорта, если говорить о 
физических нагрузках. Должна быть 
хорошая «физика» и техника, чтобы 
побороть сопротивление воды. За 
тренировку пятьшесть километров 
надо проплыть. И такие ощущения 
бывали, что ты из воды выходишь 
весь в поту! И так каждый день. Во 
время учебы в ИГУ я уже профес-
сионально не плавал — так, больше 
для себя. И еще на любительском 
уровне продолжал играть в футбол 
— за свою университетскую коман-
ду. До сих пор иногда выхожу на 
поле, выступаю в турнире памяти 
Льва Перминова за разные коман-
ды. Однажды с командой «Спутник» 
даже попали в призеры. 

По окончании университета Вла-
димир Коваль устроился на работу 
по специальности — в пенсионный 
фонд. Довольно быстро «подрос» в 
профессиональном плане: сначала 

стал ведущим специалистом, за-
тем — главным. После перешел на 
работу в Иркутский район — глав-
ным бухгалтером в управлении 
соцзащиты населения. Ему тогда 
было 27 лет, и это стало его первой 
руководящей должностью. Спустя 
три года, в 2008м, Владимира 
Владимировича назначили началь-
ником управления по Ленинскому 
району. А в сентябре 2015 года он 
получил предложение возглавить 
Центр плавания «Спартак». 

— Долго думали над предло-
жением?

— Нисколько не сомневался. 
Хозяйственная деятельность мне 
знакома, к тому же это мой люби-
мый вид спорта! Когда я пришел в 
«Спартак», упор здесь делался на 
массовый спорт, на здоровый образ 
жизни. Спортивная составляющая 
не была основной: чаша бассейна 
нестандартная, дорожки уже, чем 
нужно по требованиям. Поэтому 
официальные соревнования здесь 
проводить было нельзя. Совместно 
с управлением спорта администра-
ции Иркутска решили принять иную 
стратегию развития и всетаки со
здать городскую спортивную школу. 
Шли к этому три года. Переделали 
чашу бассейна, чтобы она соответ
ствовала стандартам. Сейчас в 
«Спартаке» можно проводить даже 
всероссийские соревнования, он 
включен в реестр спортивных объек-
тов. Решили вопросы с тренерским 
составом. В ноябре 2019 года школа 
была создана. 

Тренерский штат в «Спартаке» 
— это сплав молодости и опыта. 
Опыт — это Марина Анатольевна 
Комиссарова, мастер спорта СССР. 
Ее Владимир Коваль помнит еще 
по занятиям в «Изумруде»: она уже 
тогда работала тренером. Молодость 
— это Анастасия Салевун, мастер 
спорта, которая в Иркутск прибы-
ла как беженка с Украины. Всего в 
штате шесть тренеров, том числе два 
старших. Ярославна Бондарева — 
представительница спортивной ди-
настии, ее родители — тоже тренеры 
по плаванию. И Павел Единович, он 
же исполняет обязанности замести-
теля директора по спорту. 

"
В числе новинок, которые 
применяются в Центре 
плавания «Спартак», — 
плавание в ластах.

— Это позволяет спортсменам 
почувствовать более высокую ско-
рость, — рассказывает Владимир Ко-
валь, — наши тренеры отыскали эту 
методику. Занимающимся нравится! 

Еще есть методика, которая позво-
ляет ставить дыхание. Во времена 
моего спортивного прошлого такого 
не было: некий тренажер, трубка, с 
которой спортсмен плывет, благода-
ря этому правильно дышит, голова 
правильно располагается в воде. 
Научиться правильно дышать — это 
же главное. Есть такое выражение: 
«Меньше дышишь — быстрее плы-
вешь».

В спортивной школе сейчас двад-
цать групп, во время сезона коли-
чество занимающихся — в среднем 
400 человек. Спортивные группы, 
кстати, в «Спартаке» работали и 
раньше. Но существовало ограни-
чение по возрасту — с 7 до 12 лет. 
И это скорее была программа не 
спортивной подготовки, а дополни-
тельного образования, где основная 
цель — научить детей плавать. Если 
ктото показывал высокий резуль-
тат и желал расти дальше, то его 
передавали в другие школы, на-
пример, в «Юность». Сейчас, когда 
руководство «Спартака» нацелено 
на достижение результатов, возраст 
занимающихся изменился. Дети 
тренируются до восемнадцати лет.

— Мы постепенно увеличивали 
долю групп спортивной подготовки, 
— говорит Владимир Коваль. — При 
этом у нас попрежнему есть оздоро-
вительные группы, где дети зани-
маются в свое удовольствие, но не 
участвуют в соревнованиях, потому 
что не хотят. Сегодня из четырехсот 
занимающихся — 295 спортсменов. 
Но надо понимать, что пока идет 
только начальная подготовка. Она 
длится на протяжении трех лет 
занятий, здесь в массе своей об-
ладатели юношеских разрядов. Мы 
работаем в соответствии с федераль-
ными стандартами. Затем начнутся 

группы спортивной подготовки, где 
уровень выше и спортсмены выпол-
няют взрослые спортивные разря-
ды. При этом никто не закрывал и 
так называемые группы здоровья, 
когда люди просто приходят на 
свободное плавание. Это оказание 
услуг для населения, и цены у нас — 
самые низкие в городе. 

"
Спортивная жизнь школы 
насыщенная. В 2019 году 
на базе провели девять 
соревнований — это 
практически ежемесячно. 

Плюс пятнадцать городских и 
областных стартов, где участвовали 
воспитанники школы. На областные 
просто так не попасть, существу-
ет отбор. В прошлом году школа 
«Спартак» делегировала десятерых 
участников, которые получили 
право выступать там.

— Сейчас, начиная с 2019 года, у 
нас уже есть программа спортивной 
подготовки, — отмечает Владимир 
Коваль, — есть тренерский состав, 
материальнотехническая база. 
И мы ставим целью подготовить 
спортсменов высокой категории. 
Желательно — призеров чемпиона-
та России. А затем — первенства и 
чемпионатов Европы, мира. 

— Ничего себе. И довести их 
до уровня планируете сами, не 
передавая никуда? 

— А зачем нам их комуто пере-
давать? По большому счету у нас 
все есть, лишь некоторые детали в 
процессе. Заработная плата тре-
неров, конечно, будет иной, если у 
нас будут спортсмены — участники 
чемпионата мира. Ближайшая пер-
спектива на пять лет — подготовить 
участников чемпионата России. И 
чтобы они там, по крайней мере, 
не затерялись, попадали в финалы. 
Конечно, лучше — в призеры.

— Часто слышны жалобы, 
что детей сложно заманить 
в спорт. Насколько охотно 
сейчас дети идут заниматься 
именно плаванием?

— Очень охотно. Потребность у 
людей высокая. Средняя посещае-
мость, если считать и детские груп-
пы спортсменов, и людей, которые 
просто приходят плавать в свое удо-
вольствие, — это 6500–7000 человек 
в месяц. При этом мы берем не всех 
желающих. Район НовоЛенино раз-
вивается, приток населения боль-
шой. И такой спортивный комплекс, 
как «Спартак», очень востребован. 

Ника Песчинская
Фото автора

Центр плавания «Спартак», 
построенный в Ново-
Ленино в 2014 году, 

серьезно изменил жизнь 
района. Родителям теперь 
не нужно далеко возить 
детей на тренировки, а 
желающие поплавать в свое 
удовольствие могут сделать это 
беспрепятственно. Физкультура 
в шаговой доступности — 
замечательно, но как быть 
тем, кто желает работать на 
высокий спортивный результат? 
Директор «Спартака» Владимир 
Коваль рассказал, как менялась 
стратегия развития школы 
плавания от массового спорта к 
спортивной подготовке.

НАЦЕЛЕННОСТЬ  НАЦЕЛЕННОСТЬ  
НА РЕЗУЛЬТАТ НА РЕЗУЛЬТАТ 

Директор центра плавания «Спартак»  Директор центра плавания «Спартак»  
Владимир Коваль — о стратегии развития школыВладимир Коваль — о стратегии развития школы
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26 июня
«Глазковская библиотека» (библи-
отека № 9) в Международный день 
борьбы против употребления нар-
котиков и их незаконного оборота 
в социальной сети «ВКонтакте» (https://
vk.com/public194384268) покажет сюжет 
«Прошедшие через ад»: информационное 
досье о звездах шоубизнеса, прошедших 
через наркотическую зависимость и пре-
одолевших ее. (16+)

1 июля
Сеанс «Судьба верного друга»
Детская библиотека им. А.С. Пуш-
кина (https://vk.com/club159870501, 
https://ok.ru/group54363523514375) от-
крывает «Самую летнюю видеогостиную» 
просмот ром фильма «Белый Бим Черное 
ухо» (режиссер С. Ростоцкий, 1977) и вик-
ториной по повести Г.Н. Троепольского. 
(6+)

Иркутск и Михаил Ромм
Библиотека № 37 в еженедель-
ной рубрике «С Иркутском свя-
занные судьбы» в сети Интернет 
(«ВКонтакте» https://vk.com/bibl37, 
«Одноклассники» https://ok.ru/
profile/561318279673) предлагает 
материалы о советском режиссере 
театра и кино, сценаристе, педагоге, 
лауреате пяти Государственных пре-
мий СССР и Государственной пре-
мии РСФСР Михаиле Ильиче Ромме. 
Связь Иркутска с именем Михаила 
Ромма проста: именно здесь в 1901 
году родился режиссер. (12+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ  
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ
26 июня
С 26 июня иркутяне смогут лично посетить выставку 
«Антон Чехов. Свой экипаж я продал в Иркутске», кото-
рую подготовили сотрудники музея В.Г. Распутина. (0+)
Экспозиция построена на письмах писателя, дает до-
статочно полную картину пребывания Чехова в Ир-
кутске. Она помогает представить, каким был Иркутск 
и его окрестности в 1890 году, каков был быт и нравы 
горожан, как они выглядели, во что одевались, по каким 
улицам ходили, какие заведения посещали.
Выставка будет работать до 15 сентября 2020 года. 
Адрес музея В.Г. Распутина: ул. Свердлова, 20, по 
предварительной записи (тел. 25-98-25). Режим 
работы: с 10 до 19 часов, ежедневно, кроме 
понедельника.

ГАЛЕРЕЕ ВИКТОРА БРОНШТЕЙНА 5 ЛЕТ

На этой неделе (22 июня) галерее 
Виктора Бронштейна исполнилось 
пять лет. За это время она стала 
центром культурного притяжения 
иркутян:

ü Здесь прошло около 60 выставочных 
проектов, включая 10 мировых и рос-

сийских премьер.

ü  Помимо картин иркутских авторов 
экспонировались работы современ-

ных художников из Москвы, Санкт
Петербурга, Екатеринбурга.

ü  Проходили выставки авторов из США, 
Китая, Кореи, Монголии, Узбекистана, 

Нидерландов и Черногории.

ü  Более 50 тыс. человек посетили  
галерею.

ü  Состоялось около 230 мероприятий, 
на которых побывали более 10 тыс. 

человек.

ü  Галерея вошла в десятку лучших 
российских музеев современного ис-

кусства по версии туристического портала 
«ТурСтат».
3 июля
В галерее откроется персональная 
выставка художникаакварелиста из 
Екатеринбурга Романа Баянова «Город 
о себе». (0+) В графических работах он 
запечатлел улицы Иркутска, опустевшие 
во время пандемии.

Адрес: г. Иркутск, ул. Октябрьской 
Революции, д. 3, тел. (3952) 75-60-30.

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»
1 июля
В Артгалерее «Диас» отрывается выставка работ великого мастера XX века Марка Ша-
гала La Bible. (12+)
В составе экспозиции — 64 произведения, иллюстрирующих события Ветхого Завета. На 
выставке можно будет погрузиться в необыкновенный мир, созданный яркими много-
цветными литографиями и дополненный тонко подобранной музыкой. Работы сопрово-
ждаются библейскими текстами, описывающими каждый конкретный сюжет.
Работы художника нечасто выставляются в России, поэтому экспозиция станет подар-
ком для всех ценителей творчества великого мастера.
Адрес: г. Иркутск, ул. Седова, 40, по предварительной записи по тел. 8-914-89-91-088.

ВКУСНЫЙ ВТОРНИК
Зоопарки города до сих пор за-
крыты, но у иркутян есть воз-
можность увидеть и угостить 
любимых зверушек не выходя 
из дома.
Еженедельно Иркутский зоосад 
проводит акцию «Вкусный втор-
ник». В этот день, например,  
30 июня, каждый желающий 
может купить стаканчик корма 
и получить мобильное видео с 
угощением выбранного питомца и 
персональной благодарностью от 
экскурсовода зоосада!
Для участия нужно:
1. Выбрать животное, которое вы 
бы хотели угостить.
2. Позвонить/написать по номеру 
89087759968
3. Получить инструкции по оплате 
и оформлению заявки.
Список животных: як, верблюд, 
осел, корова, олени, козы, овечки, 
нутрии, кролики, гуси, свиньи. 
Стоимость кормления одного пи-
томца — 100 рублей.
Еноты, носуха, волк, сурикаты, 
песцы, лисы, енотовидные собаки, 
барсуки. Стоимость кормления 
одного питомца — 250 рублей.

Выставка «Оружие Победы»
В отделе истории МБУК «Музей истории г. Ир-
кутска им. А.М. Сибирякова» открылась выставка 
«Оружие Победы», приуроченная к годовщине 
Парада Победы 1945 года и посвященная иркутя-
нам — участникам этого грандиозного события. 
(12+)
В экспозиции — более 10 единиц оружия, которое 
состояло на вооружении РККА. Показаны юби-
лейные награды, литература с воспоминаниями 
свидетелей парада — наших земляков. Здесь же 
можно посмотреть хронику того времени, узнать 
фамилии и увидеть фотографии участников со-
бытий на Красной площади 1945 года.
Выставка будет открыта в течение месяца по 
адресу: ул. Франк-Каменецкого,16А, тел. для 
справок 710-161, 710-422, выходной день 
среда. При посещении музея необходимо 
иметь с собой защитную маску.

28 июня 
Мастерклассы по изготовле-
нию веера
Филиал МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М. Сибиряко-
ва», Музей городского быта в 
13.00 и 15.00 приглашает при-
нять участие в мастерклассе, 
во время которого сотрудники 
музея научат делать веер и рас-
скажут о его языке. (12+)
Стоимость мастеркласса по 
входным билетам.
Адрес: ул. Декабрьских 
событий, 77, тел. для 
справок 204-884.

ИРКУТСКИЙ ЗООСАД

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

Внимание! Количество кормлений хищников ограничено, подробности 
уточняйте по при оформлении заявки.


